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Внимание: 
граждане сильно 
активизировались
Россияне уверяют, что на 
политику у них нет времени, 
но, похоже, сильно лукавят

Почему 
не сняли 
«Брат-3»
Разговор 
с Виктором 
Сухоруковым, 
сыгравшим самого 
себя
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Откуда 
берутся слезы
Здесь плачут 
и победители, 
и неудачники. 
А мы сопереживаем 
и тем и другим Ольга ТУМАЙКИНА: 

А петь я начала 
в детстве на сибирской 

завалинке

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю
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•НА ПРОСВЕТ•

Минздрав разрешил боль-

ницам лечить пациентов 

препаратами, купленными 

благотворительными фонда-

ми или самими больными. Эта 

новость – как часто бывает 

в последнее время – поля-

ризовала общество. Кто-то 

говорит о легализации давно 

существующего порядка и о 

надеждах на спасение слож-

ных пациентов, а кто-то – 

о цинизме чиновников, кото-

рые умыли руки. 

ВЕРА МИХАЙЛОВА
СПЕЦКОР «ТРУДА»

Изменения, о которых идет речь, 

были внесены в правила обяза-

тельного медицинского стра-

хования. Теперь больницы не 

будут штрафовать за то, что они 

применили для лечения пациен-

тов препараты, приобретенные 

не через систему госзакупок и 

больничные аптеки. Предпола-

гается, что не только сами па-

циенты смогут покупать себе, к 

примеру, оригинальные лекар-

ства вместо дженериков, но и в 

сотрудничестве с больницами 

смогут использовать средства 

региональных бюджетов, воз-

можности благотворительных 

фондов, федеральных программ.

До сих пор штрафы, которые 

накладывались на больницы, 

составляли 50% стоимости ока-

занной медпомощи. Но нельзя 

сказать, что этой дубинкой раз-

махивали налево и направо. Не 

раз слышала от представителей 

благотворительных организа-

ций, что всегда можно найти 

юридические лазейки, когда па-

циентам нужны не зарегистри-

рованные в России препараты 

или лекарства в таких дозиров-

ках, которых нет в больнице. 

Фонды и врачи просто-напро-

сто игнорировали требования 

закона и действовали так, как 

считали правильным.

Так, например, Владимир 

Берхин, возглавляющий фонд 

«Предание», в разговоре с ва-

шим корреспондентом заявил: 

«Я не понимаю, почему идет 

речь о разрешении, если все и 

раньше это делали. И теперь по-

является больше возможностей. 

А насчет опасений, что чиновни-

ки теперь будут на любые пре-

тензии по поводу сорванных 

закупок советовать купить все 

самостоятельно, так они, чи-

новники, и раньше могли так 

отвечать...» 

«Здравоохранение – это та-

кой зверь, который съест любой 

бюджет любой страны целиком. 

Поэтому возмущение из-за не-

поворотливости системы будет 

возникать неизбежно, и благо-

творительность сможет его в 

лучшем случае немного сни-

зить, но не более того. Мы по-

крываем лишь очень небольшое 

количество запросов», – добав-

ляет один из наиболее автори-

тетных представи-

телей российского 

«третьего сектора». 

Несите – и излечимы будете

Кадры для 
стройплощадки: 
проблемы и решения

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

В воскресенье, 8 августа, страна отметит День 

строителя. Эта отрасль давно превратилась 

в один из локомотивов нашей экономики, в 

которой трудятся почти 2 млн человек, а еще 

больше – в смежных сферах. Где сейчас ку-

ются кадры для этой профессии и может ли 

Россия обойтись без гастарбайтеров на строй-

площадках? 

ВЛАДИМИР РЕСИН
ЗАСЛУЖЕННЫЙ СТРОИТЕЛЬ РОССИИ,
ДЕПУТАТ ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ 

– Строительство 
способно обе-
спечить рабочими 
мес тами миллионы 
людей. Тут и рабо-
чие первого звена, 
задействованные 
на стройплощадках, 
и особо квалифи-
цированные кадры, 
которые, увы, се-
годня в огромном 
дефиците. Особен-
но остро проблема 
проявилась на фо-
не эпидемии. Стои-
ло закрыть грани-
цы – и оказалось, 

что некому строить новые больницы, дороги, 
жилые дома. Звучали оценки, что для реализации 
национальных проектов в сфере строительства 
до 2024 года требуется привлечь порядка 5 млн 
трудовых мигрантов. 

Кажется, огромная цифра. Но это всего 3,5% 
от населения России. И весь дефицит рабочих 
рук могли бы занять жалующиеся на безработи-
цу жители нашей страны. С одним важнейшим 
обстоятельством: если бы их устраивали усло-
вия труда. Ни у кого нет стремления полностью 
убрать трудовых миг рантов из строительства. 
Задача в том, чтобы размер оплаты, социаль-
ные гарантии и все то, что составляет престиж 
нашей профессии, были доступны и россиянам, 
и трудовым мигрантам, а это вопрос и науки, и 
практики.

Ректоры ведущих строительных вузов вместе 
с экспертным сообществом должны научиться 
вырабатывать новые механизмы. Я 25 лет руко-
вожу в РЭУ имени Плеханова кафедрой «Управ-
ление проектами и программами». Три года 
назад мы заключили договор о сотрудничестве с 
одним из крупнейших российских девелоперов. 
Такое партнерство позволило привлечь к препо-
даванию высоких профессионалов в качестве 
научных руководителей практики и выпускных 
работ студентов, оснастить лаборатории со-
временными компьютерами и программным 
обес печением. Нашему примеру последовали 
другие профильные вузы – тот же Строительный 
университет. 

В таком сотрудничестве мне видится залог 
успеха. Студенты, преподаватели и сотрудники 
компаний-застройщиков регулярно обмени-
ваются знаниями, опытом и идеями. Молодые 
специалисты на стадии обучения совмещают 
теорию с практикой, опираются на экспертизу от 
первоисточника. А сами строительные органи-
зации получают специалистов, которые владеют 
инновационными знаниями, совершенствуются 
в профессиональном плане и изучают новые тех-
нологии.

Особо хочу подчеркнуть, что вопрос баланса в 
достижении национальных целей и их кадрового 
обес печения – очень важное направление в за-
конодательной работе. Сложившаяся ситуация 
с трудовыми ресурсами в строительной отрасли, 
какой бы непрос той она ни была, – это повод 
найти эффективные решения и преодолеть года-
ми формировавшийся застой. Возможно, уже в 
осеннюю сессию Госдумы мы подготовим новые 
инициативы. Статус российского строительного 
комплекса как локомотива экономики обязыва-
ет не снижать обороты. Уверен, у нас получится. 

И всех – с Днем строителя! Т

НАДЕЖДА ЛУЧКИНА

ПСИХОЛОГ
– Конечно, знаю: Виталина Баца-
рашкина, у которой две золотые 
медали в стрельбе. Соревнова-
ния я не смотрела, но запомнила 
эту смешную фамилию, которую 
часто повторяли в новостях. 
 
РОМАН КАЗАНКОВ

АВТОМЕХАНИК
– Не по адресу обратились, у меня 
к олимпийским соревнованиям 
интереса нет. Я футбол смотрю, да 
и то не наш. А про Олимпиаду луч-
ше старшее поколение спросите, 
они, может, и назовут вам какие-
то имена.  
 
МАРИЯ НИКИТИНА

ВОСПИТАТЕЛЬНИЦА
– Сегодня большой день: наши 
девочки взяли золото по син-
хронному плаванию, а Светлана 
Ромашина стала шестикратной 
олимпийской чемпионкой! Раду-
юсь за них. У нас вся семья следит 
за Олимпиадой. 

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Чемпионов надо знать 
в лицо
Перед началом Игр в Токио ВЦИОМ выдал 

ошеломляющую статистику: 93% опрошен-

ных россиян не смогли назвать ни одного 

российского олимпийца. Ну а сегодня вы 

кого-то из нашей команды знаете? 

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

курсы 
валют

$73,1680 (+0,3823)

€86,6529 (+0,2417)

а
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А петь
в детстве на с

з

На чашах 
весов – шансы 
на выживание у 
части пациентов 
и угроза 
вымогательства, 
ухудшение 
качества 
медпомощи для 
других больных. 
Как быть при 
таком-то выборе?
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привыкать, поскольку «страна 

жила во время низкого уровня 

инфляции очень короткие перио-

ды времени». И напоминает, что 

«устойчивое повышение общего 

уровня цен на товары и услуги» 

происходило и в конце 1990-х, 

и в 2000-х годах... 

Ох, лучше бы не напоминала! 

Ведь в конце 90-х, а точнее, осе-

нью 1998 года, именно россий-

ский Центробанк «уронил» курс 

рубля к доллару и евро – и цены 

немедленно взлетели. Ситуация 

•В ФОКУСЕ•

«Инфляция в России останется 

долгосрочным явлением», – 

заявила глава Центрального 

банка России Эльвира Набиул-

лина. Этот жутковатый прогноз 

главный банкир страны вы-

сказала не в российских СМИ, 

а в Financial Times – междуна-

родной деловой газете, вы-

ходящей на английском языке 

тиражом 190 тысяч экземпля-

ров в бумаге и с платной ин-

тернет-аудиторией в 740 тысяч 

читателей. То есть издание 

совсем не массовое, но очень 

авторитетное, которое «про-

пагандой» не занимается – ему 

правду-матку подавай. 

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

А 
госпожа Набиуллина ска-

зала правду. О том, что рез-

кий рост цен на продукты 

питания разжег инфляци-

онные ожидания рядовых 

россиян, которые уже не знают, 

в какую очередь бежать, что по-

купать впрок. Что обывательские 

ожидания роста цен уже «более 

чем вдвое превышают прогнози-

руемый ЦБ годовой показатель» – 

то есть выше 8%. Что эти цифры 

«рискуют вызвать требования 

о повышении заработной платы» 

и, что еще больше пугает главно-

го банкира, люди начнут «запа-

саться товарами, тем самым фак-

тически поднимая цены». И это 

вызовет «упреждающее повы-

шение цен со стороны бизнеса». 

Граждан глава ЦБ призыва-

ет не паниковать – мол, нам не 

Почему продолжается рост цен 
на продукты
«Борщевой набор» как новая национальная идея

На 15–30% 
упала покупательная способность российских кошель-
ков по моркови, картофелю, сахарному песку, подсол-
нечному маслу…
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повторилась в январе 2015-го, 

когда отечественная валюта 

упала на 11,5% к доллару и на 

8,7% к евро – с тем же инфляци-

онным результатом. Минувший, 

2020 год вообще был назван эко-

номистами худшим для рубля 

за последние шесть лет, а сам 

рубль вошел в число самых сла-

бых валют мира – после падения 

к доллару на 21% и на 33% к евро. 

Зато бюджет получил дополни-

тельные доходы – при обесцене-

нии курса рубля на 1 п. п. в казну 

поступают 180–190 млрд рублей 

сверхдоходов от нефтегаза.

У населения сверхдоходов не 

появилось, зато покупательная 

способность российских кошель-

ков упала по моркови на 30,5%, 

картофелю – на 27,5%, сахарному 

песку – на 26%, подсолнечному 

маслу – на 15%, яйцам – на 14%, 

маргарину – на 7%. В лексиконе 

чиновников закрепился термин 

«борщевой набор», а сдержива-

ние цен на него становится чуть 

ли не национальной идеей. Так 

кто же в действительности спо-

собствует массовому обеднению 

большинства россиян?

Перемен на этом фронте 

не ожидается, хотя госпожа 

Н абиуллина бодро обещает 

«принимать решения, чтобы 

вернуть инфляцию в нужное 

русло». И попутно признается: 

мол, у населения «недостаточно 

доверия», чтобы это понять...

Здесь глава Центробанка 

права. Более того, доверия 

к политике ЦБ нет не только 

у населения страны. «Сбивать 

внутренними инструментами 

инфляцию, которая вызвана 

временной волной глобального 

спроса, контрпродуктивно – это 

дорого обойдется экономике», – 

цитируем заявление помощни-

ка президента и бывшего главы 

Минэкономразвития Максима 

Орешкина, категорически осуж-

дающего недавнее повышение 

Центральным банком ключе-

вой ставки до 6,5%. Известный 

экономист, доктор наук Михаил 

Делягин называет эти меры уси-

лиями «для погружения в бед-

ность и нищету дополнитель-

ных миллионов семей». Кстати, 

в учебниках экономики тоже 

записано, что повышение став-

ки ведет к замораживанию дело-

вой жизни: кредиты становится 

брать слишком доро-

го, экономика замед-

ляет развитие...
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•ЭХО•

Странная девушка Грета Тунберг и ее 

призывы к спасению планеты оказа-

лись лишь артподготовкой перед на-

ступлением, грозящим изменить мир, 

в котором мы живем. Теперь в дело 

вступили орудия крупного калибра. 

Представленный Еврокомиссией эко-

логический план European Green Deal 

ставит целью снижение к 2030 году 

атмосферных выбросов на 55% от 

уровня 1990 года. Ну и чем эти благие 

пожелания могут обернуться?

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

В качестве ключевой меры сдержива-

ния выбросов за границами Евросоюза 

предлагается введение трансграничного 

углеродного налога, которым на грани-

цах ЕС обложат импорт стали, алюми-

ния, проката, цемента, калийных и азот-

ных удобрений и электроэнергии. Уже 

с 2023 года экспортеры должны будут 

в пилотном порядке отчитываться по 

углеродному следу их товаров без опла-

ты, а с 1 января 2026 года налог начнут 

взимать по полной.

Понятно, трансграничный налог бу-

дет бить по компаниям-экспортерам 

из третьих стран, среди которых по за-

явленной номенклатуре первой стоит 

Россия. Министр экономического раз-

вития РФ Максим Решетников оценил, 

что углеродный налог на российские по-

ставки в Евросоюз железа, стали, алю-

миния, труб, электроэнергии и цемента 

влетит в 7,6 млрд долларов в год. Проект 

углеродного регулирования ЕС ведет 

к рыночному дисбалансу и неравной кон-

куренции с производителями из Европы, 

заявили в ассоциации «Русская Сталь», 

в которую входят крупнейшие произво-

дители металлопродукции в России. На 

деле ЕС задумал придержать конкурен-

тов, переложив на них издержки по пере-

ходу на возобновляемую энергетику.

Определять размер углеродного на-

лога собираются в Еврокомиссии, оттал-

киваясь от котировок «зеленых» серти-

фикатов на рынке торговли квотами на 

выбросы. В июне цена тонны выбросов 

пробила потолок в 56 евро. Похоже, про-

извол ввозных пошлин гарантирован. 

Эксперты предлагают ввести углерод-

ный налог у себя, чтобы не платить такой 

же Брюсселю. Однако тогда придется 

создать рынок квот у нас, унифициро-

вать его с европейским. Играя по чужим 

правилам, мы откажемся от наших угле-

водородов и утратим динамику роста.

Декларируемая декарбонизация эко-

номики будет в обозримой перспективе 

висеть дамокловым мечом над мировой 

нефтяной отраслью, где Россия занимает 

одно из ведущих мест. Химера под на-

званием «нулевые углеродные выбросы 

к 2050 году», под флагом которой зате-

вается «зеленая» революция, обещает 

обрушить потребление углеводородов 

в развитых странах. Но возможен ли 

в принципе экологический прорыв с пол-

ным отказом человечества от сгораемого 

топлива?

Пока углеродный налог не касается 

нашего экспорта газа и нефти напря-

мую. Ведь при их производстве выбросов 

в атмосферу немного, а перерабатывать 

и сжигать их уже будут потребители. 

Заявленная климатическая стратегия 

ЕС не затронула энергоносители. Но 

это пока: от ненавистников «Северно-

го потока – 2» можно ждать сюрпризов 

в любой момент. Только без «чистого» 

газа Европе не отказаться от «грязного» 

угля еще как минимум полвека. А вот 

крекинговый газ из США подпадает под 

новые европейские нормы. Сланцевый 

СПГ, который лоббировал Трамп, тянет 

за собой заметный углеродный след, так 

как его извлечение связано с систем-

ными выбросами метана в атмосферу 

и загрязнением почвы химией. Тронут 

ли европартнеры Большого Брата или 

сделают, как всегда, «терапевтическое 

исключение», покажет время. Наш газ 

все равно будет дешевле.

Так или иначе Евросоюз поставил 

целью к 2035 году сократить до нуля 

выбросы углекислого газа от автотран-

спорта, то есть перейти на электромо-

били, включить дизельное судоходство 

в систему торговли квотами, отобрать 

у авиакомпаний бесплатные квоты, 

увеличить долю ВИЭ в энергобалансе до 

40%. Страны, которые рулят «зеленой» 

перестройкой Евросоюза – Германия, 

Франция, скандинавы, голландцы, ав-

стрийцы, – готовы морально и экономи-

чески переходить на возобновляемые 

источники, что даст толчок науке и более 

рачительному отношению к ресурсам 

планеты. Но ЕС неоднороден.

Недавно министр финансов малень-

кого Кипра озвучил грандиозный план 

реформ, затребованных Еврокомис-

сией как условие выделения острову 

1,227 млрд евро на посткризисное вос-

становление и экологический рывок. 

Помимо решительного перехода на сол-

нечную и ветровую генерацию электро-

энергии Кипр на полном серьезе обещает 

избавиться от автомобилей на дизеле 

и бензине к 2035 году. Не только запре-

тить ввоз на остров новых моделей, но 

и ликвидировать весь вторичный ры-

нок традиционных машин! Проблема 

в том, что на острове нет железных дорог, 

трамваев, троллейбусов и метро. Элек-

трозаправок на всем Кипре только 18, 

а электромобилей – пока две сотни. За 

14 лет избавить сограждан от автотран-

спорта можно, только пересадив всех на 

гужевую тягу. Но куда девать «порше», 

«мерседесы» и БМВ и откуда завозить 

миллион мулов и ослов? Построить на 

Кипре дорогие ветрогенераторы и парки 

солнечных панелей, способные компен-

сировать все ТЭС, просто невозможно. 

При самой мощной инсоляции в Европе 

Кипр все равно должен решить проблему 

накопления электроэнергии, ведь ночью 

темно, а свет нужен! К слову, в декабре 

2020-го госдолг Кипра достиг 25 млрд 

евро, или 119% ВВП, а переход на ВИЭ 

потребует десятки миллиардов и лет.

Реальные последствия для уровня 

жизни и темпов роста даже частичного 

отказа от сгораемого топлива в условиях 

климатической нестабильности не могут 

спрогнозировать самые дальновидные. 

А какие издержки от «экоскачка» понесут 

восточноевропейцы, балканские аутсай-

деры и недисциплинированные южные 

страны, можно уже сейчас прикинуть. Но 

пока все они ослеплены перспективой по-

лучения дотаций из общеевропейского 

экологического пирога. Зато их ферме-

ры, малый и средний бизнес, рабочие 

автопрома, безработные и малоимущие 

пенсионеры этого точно не оценят.

Если широко разрекламирован-

ный переход к «зеленой» энергетике 

до 2050 года застрянет, а деньги будут 

потрачены на второстепенные и мало-

эффективные проекты, то удар по не-

работающей и подорожавшей структуре 

национальных экономик будет сокруши-

тельный. Винить в провале стратегии 

оздоровления планеты и Старого Света 

младоевропейцы будут Брюссель, Ев-

рокомиссию, Байдена, происки Китая 

и «Газпрома», глобальное потепление 

и даже Грету, которая к тому времени, 

надеемся, все же станет бабушкой. Кого 

угодно, но только не себя и свои прави-

тельства, не подстраховавшие экономи-

ку XXI века традиционными источника-

ми энергоснабжения.

Любая холодная зима или дождли-

вая весна в сочетании с природным 

катаклизмом выльется Европе в такие 

издержки в ресурсах, деньгах, экологиче-

ском ущербе и, не дай бог, человеческих 

жизнях, что цена «позеленения» сразу пе-

рехлестнет с лихвой все преимущества от 

выросшего озонового слоя. Обществен-

ное мнение легко переменится, бабушку 

Грету проклянут, в ветряках и солнечных 

батареях найдут кучу вредных изъянов 

и пустят на слом, а старые авто на бензи-

не станут ценным раритетом…

Чем не прогноз? Т
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С 55 до 22%
снизилось с 2004 года число тех, кто участвовал 
в выборах в органы власти различного уровня

200 млн 14 тысяч жителей планеты переболели 
COVID-19 с начала пандемии.  Более 4,2 млн человек скончались от последствий 

заражения коронавирусом

Генеральная прокуратура РФ направила иск 
к экс-министру правительства Михаилу Абызову и Альфа-Банку о взыскании 

более 126 млн долларов в пользу государства

ФРАЗЫ ОТ. . .

Владимир Чижов
постпред России 

при ЕС

– Если не мы были ини-

циаторами обост рения 

отношений с западны-

ми партнерами, то не 

нам и делать первый 

шаг к примирению – таковы законы ди-

пломатии.

Денис Проценко
главврач больницы 

в Коммунарке

– Современная вакцина 

не утрачивает свою ак-

туальность и для новых 

штаммов. Наоборот, 

вакцинация – это тоже 

один из путей блокирования распростра-

нения мутаций.

Николай Бурляев
народный артист 

России

– Кино стало товаром. Фи-

лософ Иван Ильин назы-

вал подобное искусство 

«доходный промысел», 

«эффектная пустота».

Евгений Куйвашев
губернатор 

Свердловской 

области

– Сей час самый се-

зон для варенья, из-за 

жары он начался раньше 

обычного. А для варенья 

нужен сахар. За последние 10 дней спрос 

на него вырос в 2,5 раза. Именно поэтому 

он так быстро заканчивается в магазинах.

Михаил 
Салтыков-Щедрин
писатель 

(М.М. Стасюлевичу, 

6 августа 1887 года, 

Серебрянка)

– Тяжело окунуться в пу-

чину забвения, тяжело переживать самого 

себя. И все это при злорадстве всех нена-

вистников, которые у нас только одни и 

могут открыто высказывать свое мнение.

Лев Толстой
писатель 

(И.Ф. Лебединскому, 

6 августа 1900 года)

– Люди везде одинаковы, 

и везде одинаково пра-

вительство – источник 

всякого насилия и не-

справедливости. Единственно успешная 

борьба в том, чтобы самому не нуждаться 

в насилии, не участвовать в нем и в этом 

же убеждать других.

Когда Грета Тунберг станет бабушкой…

Знаменитая 

«зеленая» 

революцио-

нерка  Грета 

Тунберг вгля-

дывается в 

будущее пла-

неты.

•ТЕНДЕНЦИЯ, ОДНАКО•

На этой неделе ВЦИОМ опуб-

ликовал данные мониторин-

гового опроса о социальной 

активности россиян. Пред-

стает любопытная «картина 

маслом». Некоторые социоло-

ги почему-то даже назвали ее 

тревожной.

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

В
едь что нам говорит телеви-

зор? Ситуация в стране ста-

бильна, коронавирус в оче-

редной раз обуздан, цены 

на борщевой набор зажаты 

в ежовых рукавицах, урожай ко-

лосится. Хотя есть отдельные не-

достатки, доверие к президенту 

зашкаливает, а к премьеру – при-

ближается к 50%. Не о чем трево-

житься накануне всероссийских 

парламентских выборов.

Из опроса же ВЦИОМа (уж 

не ошиблись ли в этой вполне 

лояльной структуре?) следует: 

«С 2011 года интерес к обществен-

но-политической жизни у россиян 

увеличился и достиг показателей 

2008 года». За точку отсчета в ана-

лизе во многом берется десятилет-

ний рубеж и не самый спокойный 

2011 год с его 100-тысячными ми-

тингами.

Причем, как говорит ВЦИОМ, 

«на фоне спада политической ак-

тивности вовлеченность россиян 

в общественную жизнь растет». 

Ну не парадокс ли? В цифрах это 

выглядит так: число тех, кто уча-

ствовал в выборах в органы власти 

различного уровня, с 2004 года 

снизилось с 55 до 22%. «Наимень-

шего значения за 17 лет монито-

ринга достиг показатель участия 

в выборах», – пишет ВЦИОМ. То 

есть, если в первый срок прези-

дентства Владимира Путина народ 

еще верил в представительную 

демократию и ходил на выборы, 

надеясь, что таким образом он 

влияет на ситуацию в стране, то 

теперь, видимо, эта вера оконча-

тельно иссякает. Но нет худа без 

добра: число тех, кто «участвовал 

в коллективном благоустройстве 

подъездов, домов и т. д.», выросло 

с 8% в 2011-м до 24% в 2020-м, то 

Внимание: граждане сильно 
активизировались
Россияне уверяют, что на политику у них нет времени, но, похоже, сильно лукавят

А нужна ли 

вообще она, 

социальная 

активность? 

У завтрашних 

граждан на 

сей счет свое 

мнение.

Социологи тревожатся: накопление недоволь-
ства в отсутствие каналов его цивилизованного 
отвода может вызвать радикализацию населе-
ния и неожиданное появление непредсказуемых 
лидеров. Еще похлеще не к ночи будь помянутого 
«берлинского пациента», определенного в места 
не столь отдаленные. Ведь политическая систе-
ма, выстроенная под представительную демо-
кратию, при реальном ее отсутствии постепенно 
хиреет и превращается в миф. О котором все 
знают, но в который никто не верит.
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есть втрое. А доля тех, кто участво-

вал в «работе домкома, местном 

самоуправлении», увеличилась 

почти в 4 раза. Или вот еще пишет 

ВЦИОМ: «По сравнению с 2011 го-

дом в 8 раз выросла активность 

россиян по участию в коллектив-

ных обращениях/петициях».

Вот как комментирует эти циф-

ры директор по стратегическому 

развитию Центра Степан Львов: 

«За последнее десятилетие при-

оритеты в области гражданской 

активности изменились очень 

сильно. Важнейшее качественное 

изменение – рост инициативности 

самих граждан, но в еще большей 

степени – поддержки инициатив 

«снизу»... В то же время мы (в смыс-

ле «народ». – «Труд») стали прида-

вать меньшее значение выборам 

и дистанцироваться от всего, что 

связано с формированием поли-

тических институтов. Таким об-

разом, мы можем говорить о том, 

что в 2020-е годы наше общество 

вступает в условиях расширения 

и усиления различных форм граж-

данского участия и сокращения 

влияния политических институ-

тов на массовое сознание и пове-

дение».

Говоря простыми словами, 

народ разуверился в партиях 

и институтах, таких, кстати, как 

и Госдума, которую нам 19 сентя-

бря предложено переизбирать. Но 

участие в других активностях по-

дает сигнал власти: мы тут и мы 

вовсе не всем довольны.

С одной стороны, резкое ослаб-

ление интереса к выборам, навер-

ное, было бы положительно вос-

принято наверху. Нас же все время 

учат, что политикой должны за-

ниматься профессионалы. К тому 

же, как говорят политтехнологи 

и комментаторы, власть «сушит 

явку», добиваясь, чтобы голосова-

ли не абы кто, а те, кому следует, 

и так, как надо. Грубо говоря, вы-

боры – отдельно, а народ – отдель-

но. Может, оно так и получится, но 

куда тогда девать вытекающий из 

опроса ВЦИОМа возросший ин-

терес граждан «к общественно-

политической жизни»? Во что он 

выльется?

Попробую пояснить на кон-

кретном примере. Тихий, давно 

сложившийся район столицы – 

Хамовники, Комсомольский 

проспект. В жаркий денек по дво-

ру, который выглядит как после 

атомной бомбежки, ездят трак-

торы и тяжелая техника. Новые 

бордюры и новую плитку меняют 

на новейшие, инновационные. 

Плитку – на асфальт, и в обратном 

порядке. Пилят и строгают. Идет 

«благоустройство». Жителей, 

естественно, никто ни о чем не 

спрашивает. Понимая, что остано-

вить «боевые действия» не в силах, 

они жалуются на нарушения пра-

вил проведения работ и техники 

безопасности. Бумаги кочуют по 

госструктурам без ответов и без 

внятной реакции властей. Тогда на 

сцену выходит персонаж из непар-

ламентской партии Сергей Митро-

хин, который проводит встречу со 

своими будущими избирателями 

и обещает им помощь... Примерно 

так происходит превращение со-

циальной энергии масс (дворы, 

домкомы) в политическую. При-

чем на явно маргинальном поле. 

Кстати, и местный домком это 

резко активизировало: обычно 

инертное ГБУ «Жилищник» вдруг 

решает тоже поговорить с жителя-

ми, узнать, чем это они, собствен-

но, недовольны...

Как следует из опроса ВЦИОМа, 

«основными причинами нежела-

ния проявлять социальную актив-

ность в 2021 году стали отсутствие 

времени (28%), политикой долж-

ны заниматься профессиона-

лы (20%) и доверие президенту 

(19%), он сам решит все проблемы 

в стране». Но, похоже, россияне 

лукавят, дело не только в этом. 

Власти планомерно гасят обще-

ственный интерес к этой обще-

ственной активности – мол, без 

вас разберемся. Митинги запре-

щают, блогеров и активистов са-

жают, несогласных прессуют. Но 

жизнь-то от этого краше не стано-

вится – и в отдельно взятом дворе, 

и в городе, и в стране. Проблемы 

с дворового уровня переходят на 

региональный, а с него – на обще-

российский. Граждане, разуверив-

шись в возможности решить их 

на местах, политизируются, то 

есть смотрят на самый верх. А там 

«Единая Россия», Госдума со всеми 

вытекающими: невыполненными 

обещаниями, коррупцией, безза-

конием.  Т  
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171 очаг природных пожаров на общей площади 
2 231 069 гектаров зарегистрирован МЧС на территории Республики Якутия

В столице средняя стоимость вторичного жилья 
выросла до 264 тысяч рублей за кв. метр. За год готовые квартиры подорожали на 18%

Леонид Радзиховский
публицист

– А что это такое – «позитивные отноше-
ния»? Когда Байден вдруг Путину улыб-
нется? В семейной жизни такой жест, 
возможно, что-то и значит, но между Рос-
сией и Западом ничего не поменяется. И 
саммит в Женеве большого значения не 
имел. И у них, и у нас рулят те, кому вы-
годно раскручивать истерику. Ну и клю-
чевые моменты. Санкции с нас не снимут 
хотя бы потому, что Крым никто не отдаст. 
И второе: мир готовится к переходу на 
«зеленую» энергетику. А Россия в этом 
вопросе, увы, среди аутсайдеров. Вот о 
чем надо бы думать.

Игорь Коротченко
главный редактор журнала 

«Национальная оборона»

– Сергей Нарышкин – один из тех, кто 
осведомлен о том, что происходит на За-
паде. Ему можно верить: у России и За-
пада есть окно возможностей для нала-
живания отношений. Насколько реально 
им воспользоваться, во многом зависит 
от них. А мы не хотим закрывать двери 
и превращаться в Северную Корею, не 
хотим гонки вооружений.

Евгений Минченко
политолог

– Нарышкин многое делает для налажи-
вания диалога, общение с Западом по 
линии спецслужб остается на высоте. 
Впрочем, в отличие от главы СВР, я не 
такой оптимист. Нам Запад нужнее, чем 
мы ему. Для Запада Россия слишком ам-
бициозна, и эти амбиции сегодня явно 
не соответствуют реальному потенциалу 
нашей страны. Так что пока ни о каком 
прорыве говорить не приходится.

Михаил Делягин
директор Института проблем 

глобализации

– Глава спецслужбы по должности обя-
зан выражать оптимизм и не усугублять 
конфронтацию. А быть может, есть планы 
осуществить возвращение к политике 
90-х в пору министра иностранных дел 
Козырева? Всякое бывает. Не просто же 
так Россия активно участвует в мировом 
«коронабесии».

Борис Кагарлицкий
директор ИГСО

– Обе стороны не хотят изменений. 
Западу главное, чтобы РФ поставляла 
сырье по вменяемым ценам. Пока так и 
происходит. Разговоры о вражде разы-
грываются с обеих сторон – чисто для 
внутреннего пользования. А Женевский 
саммит – протокольное мероприятие. 
Президентам надо было встретиться, вот 
они и встретились.

Василий Колташов
глава Центра 

политэкономических 

исследований

– Нарышкин клонил к тому, что Запад 
выдыхается. Нарастает кризис проза-
падного режима на Украине, протестую-
щим не удалось смести Лукашенко. США 
бегут из Афганистана, их финансовая 
система тоже не в лучшей форме. В этих 
реалиях коллективный Запад не против 
разрядки. Отношения с Западом должны 
быть прагматичными. Добрые – что-то из 
области фантастики.

НА ТЕЛЕФОНЕ ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

Москва – 
Запад: добрые 
отношения еще 
возможны?
Позитивные отношения между 

Россией и странами Запада 

возможны, заявил директор 

Службы внешней разведки Сергей 

Нарышкин. По нынешним временам 

почти сенсация... Что это – жест 

вежливости или декларация 

о намерениях?

ВОПРОС «ТРУДА»

Несите – и излечимы будете
«Каждый раз, когда кто-то 

из наших пациентов попа-

дает в больницу, мы звоним 

и узнаем, какие препараты нужны. 

Сейчас это просто встало на законные 

рельсы. Такова реальность: государ-

ственные клиники не могут закупить 

все необходимое отдельным пациен-

там. В законе не говорится, что госу-

дарство не будет закупать препараты. 

Скорее, это подстраховка на случай 

срочных нужд, когда нет времени 

на госзакупки», – высказалась в раз-

говоре с «Трудом» эксперт Виктория 

Агаджанова.

Такого же мнения придерживается 

и Валерий Панюшкин, главный ре-

дактор Русфонда. Он считает, что при-

каз «хороший, полезный и разумный».

Од на ко с тем, ч то решение 

Минздра ва просто легализует суще-

ствующий порядок, категорически 

не согласен сопредседатель Всерос-

сийского союза пациентов Юрий Жу-

лёв. По его данным, до сегодняшнего 

дня с трудностями при получении ле-

карств, отсутствующих в больничных 

аптеках, сталкивались люди, страда-

ющие рассеянным склерозом, паци-

енты с онкологическими диагнозами 

и многие другие. Но он далек от того, 

чтобы восхвалять ведомство Михаила 

Мурашко. Потому что, во-первых, в 

фонде ОМС не хватает средств и есть 

проблемы с закупками, а во-вторых, 

чиновники все равно не довели бла-

гое дело до конца – например, забыли 

прописать, как следует оплачивать 

работу медиков с разрешенными ле-

карствами. Сейчас система ОМС не 

позволяет платить, скажем, медсест-

рам за уколы, если в шприце было 

лекарство не из больничной аптеки. 

А глава комитета Госдумы по охра-

не здоровья Алексей Куринный пошел 

еще дальше и напомнил, что врачи 

вообще-то несут ответственность 

за качество назначенных препара-

тов. А значит, им придется теперь 

проводить проверки, экспертизы. 

И, случись что, отвечать по полной 

программе. По мнению депутата, 

Минздрав пошел неверным путем и 

создал новые проблемы вместо того, 

чтобы разработать схему оператив-

ной закупки отсутствующих в кон-

кретной клинике препаратов в случае 

нужды. Ведь фонды же с этой задачей 

справляются.

Ну а глава Института экономики 

здравоохранения НИУ ВШЭ Лариса 

Попович и вовсе видит в новом по-

рядке широкое поле для злоупотреб-

лений. По ее мнению, теперь «врачи 

начнут заставлять пациентов прино-

сить свои лекарства». Ведь не секрет, 

что администрации медучреждений, 

формирующие свой бюджет, давят на 

врачей, заставляя, к примеру, отка-

заться от назначения дорогостоящих 

исследований, чтобы за счет сэконом-

ленных денег увеличить зарплатные 

фонды. Кто же откажется от нового 

соблазна? 

«Это решение Минздрава ужасно 

цинично. Учитывая, насколько непо-

воротлива административная маши-

на здравоохранения и раздуты штаты. 

Что тут еще скажешь: восемь замов 

у одного только главврача нашего 

онкодиспансера, это уже смешно. 

И у каждого зарплата как у четырех 

заведующих. Плюс казнокрадство. 

А тут еще и это...» – эмоционально 

высказался в комментарии «Труду» 

пожелавший остаться неназванным 

хирург из крупного регионального 

центра.

И в благотворительных фондах, 

как выясняется, не все разделяют 

энтузиазм по поводу приказа. Глав-

врач фонда «Дом с маяком» Григорий 

Климов сформулировал свое мнение 

так: «Первое впечатление – Минздрав 

узаконил, что в больницах не обяза-

ны предоставлять все необходимые 

препараты». 

Возглавляющая фонд «Кислород» 

Майя Сонина рассказала о случа-

ях, когда пациенты погибали из-за 

того, что клиники отказывались 

принимать препараты, купленные 

на средства пациента или благо-

творительные деньги. Но и приказ 

Минздрава не вызывает у нее радости. 

«Если Минздрав «разрешил», то это 

не обязательно к исполнению. Реги-

ональные больницы подчиняются не 

федеральному Минздраву, а местным 

князькам», – напоминает она. 

Собеседники «Труда» предполо-

жили, что послабление было сдела-

но специально для президентского 

фонда «Круг добра», который взял на 

себя закупки запредельно дорогих 

лекарств по нескольким орфанным 

(редким) заболеваниям. Что же ка-

сается оперативных закупок и реги-

страции препаратов при возникно-

вении срочной необходимости, то об 

этом пока остается мечтать. Потому 

что такие решения не вписываются 

в сегодняшнюю политику импорто-

замещения...

Впрочем, все юридические тонко-

сти меркнут перед свидетельствами 

тех, для кого наличие или отсутствие 

лекарства в данный момент, безот-

лагательно – это вопрос жизни и 

смерти. У москвички Анны Нейман 

есть свои аргументы. «У сына была 

проблема с дозировкой препарата 

для химиотерапии. Приходилось дро-

бить капсулу, развешивать, а потом 

молиться, чтобы рука не дрогнула 

у медсестры и целостность капсулы 

удалось сохранить. Потому что кап-

сула должна попасть в желудок целой. 

И когда фонд закупил для ребенка 

препарат в детской дозировке – а в 

России тогда был зарегистрирован 

только взрослый вариант, то врач при 

проверке прятала упаковки в карман. 

Потому что официально провести по-

купку было нельзя», – рассказывает 

она.

Выходит, на чашах весов – шансы 

на выживание у части пациентов и 

угроза вымогательства и (это неиз-

бежное зло) ухудшение качества мед-

помощи для других больных? Ну и как 

быть при таком-то выборе? Т

с. 1

Почему продолжается рост цен 
на продукты

Однако главного винов-

ника наших бед Россия 

по привычке ищет за 

рубежом. «Российская эконо-

мика интегрирована в мировую 

и пользуется не только преиму-

ществами такого положения, 

но и страдает от недостатков, – 

заявляет тот же Максим Ореш-

кин. – Общемировой рост цен, 

вызванный волной глобального 

спроса, оказал давление на рост 

потребительских цен в России». 

Но вот что рассказал об этом фе-

номене президенту Владимиру 

Путину на встрече российский 

бизнес-омбудсмен Борис Титов: 

«Инфляция у нас действитель-

но повышается в основном из-за 

роста мировых цен – на продо-

вольствие, металлы, топливо. 

Импорт становится дороже, 

наши собственные произво-

дители и продавцы подгоняют 

цены под мировую конъюнктуру. 

А те растут во многом вследствие 

мягкой денежно-кредитной 

политики (ДКП), которую по-

следние годы демонстрировали 

Федеральная резервная система 

(ФРС) США и Европейский цен-

тральный банк. Попросту говоря, 

западные регуляторы насыщали 

свои экономики деньгами. Мы, 

как известно, мягкую денежную 

политику не вводили, соответ-

ственно, и бонусов от ее приме-

нения не получали. А вот побоч-

ных эффектов хлебнули сполна. 

У них теперь экономический рост 

плюс инфляция, а у нас просто 

инфляция...»

Та самая инфляция, став-

шая для большинства нашего 

населения проблемой №1. По 

данным опроса исследователь-

ского холдинга «Ромир», ростом 

потребительских цен в наиболь-

шей степени обеспокоены 72% 

населения. Даже доставшая всех 

до печенок коррупция отошла на 

третье место (43%).

А за рубежом – тишина. Хотя 

пандемия обернулась небыва-

лым (для них!) ростом потреби-

тельских цен – 3% в Германии, 

5,5% в США. И даже в богатой 

загранице бедных нема ло: 

в США – примерно 45 млн, в Гер-

мании – около 12 млн. Правда, 

это не более 14,5% американцев 

и не более 17% немцев. В России 

аудиторско-консалтинговая 

компания FinExpertiza, сделав 

72%
населения 
России 
обеспокоены 
ростом 
потребительских 
цен – на сегодня 
это главная 
тревога россиян

Хотите узнать, как в России растут цены там, где должны снижать-
ся? На прошлой неделе российские аграрии обратились к премь-
ер-министру Михаилу Мишустину с предложением установить 
сезонные квоты на импорт яблок в Россию. Руководители союза 
«Садоводы Кубани», Ассоциации питомниководов и садоводов 
Ставропольского края, союза «Садоводы Дагестана» и Ассоциа-
ции садоводов России предупреждают: в противном случае им 
грозит банкротство. И это в условиях урожайного года на фрукты. 
Например, в Ставрополье планируют собрать более 44 тысяч 
тонн яблок, что превысит рекорд двухлетней давности. Кубань 
в прошлом году собрала 323 тысячи тонн, а ныне обещает много 
больше. В Дагестане тоже завидный урожай фруктов – ждем отту-
да не меньше 100 тысяч тонн. А есть еще Липецкая, Воронежская, 
Волгоградская, Тульская и прочие «яблочные» области, мичурин-
ская Тамбовщина, Южная Сибирь. Считается, что все нынешние 
российские сады способны дать в год не меньше 1,5–1,7 млн 
тонн яблок, и это будет лишь около 65% потребностей страны 
в этом фрукте (включая соки, варенья, джемы, компоты и прочее). 
То есть без импорта не обойдемся.

Но импорт вдвое дешевле по себестоимости и в продаже, 
поскольку его много. Яблоки за рубежом нынче выращивают по 
интенсивной технологии: «голландские сады», «шпалерные са-
ды», «сады на опоре». По данным кубанского интернет-журнала 
«Агробизнес», средняя урожайность с 1 га интенсивного яблоне-

вого сада, при условии правильного подбора технологического 
решения, составляет 60 тонн – против 5–6 тонн нашего, даже 
«мичуринского». А оптовая цена килограмма яблок, к при-
меру, на рынке России, составляет около 0,8 доллара за 1 кг. 
Таким образом, доход зарубежного садовода может составить 
52 200 долларов. 

Наша губа тоже не дура: в последние годы яблочки в рос-
сийских садах быстро становятся «импортом», выращенным по 
западным технологиям: ставропольские сады уже освоили их 
на 20–25% площадей, кубанские – на 30–35%... Помогает госу-
дарство: субсидия на каждый пересаженный гектар доходит до 
150 тысяч рублей и выше. Но далее яблочки становятся не только 
«западными», но и «золотыми», поскольку чудо заграничной био-
инженерии требует специальных удобрений и химикатов – а это 
все импорт. Как и оборудование для работы в «интенсивном саду», 
включая капельное орошение с электронным управлением. Как 
и саженцы интенсивных сортов. За все надо платить – что и пред-
лагается российскому покупателю. А он скупится. Не слушает объ-
яснений о кознях конкурентов из Польши, Германии, Македонии, 
Турции и прочих стран, раньше перешедших на новые технологии. 
А наш земляк хитро прищуривается и спрашивает: почему же у них 
технология новая, а цены старые, а у нас наоборот?

Но если на импорт установить квоты, привередливого земляка 
можно будет послать... А идти ему будет некуда.

А В ЭТО ВРЕМЯ

с. 1
американца может оказаться 

незамеченным. А таких получа-

телей продовольственной помо-

щи в США более 43 млн человек – 

практически все зачисленные 

в официальные бедняки. 

Увы, в России разговоры о вве-

дении продовольственной по-

мощи малоимущим ведутся все 

последние годы безрезультатно. 

Приводятся аргументы: в стране 

более 5 млн человек живут на 

доходы ниже прожиточного ми-

нимума, в их семьях более 3 млн 

детей элементарно недоедают. 

В Минпромторге разрабаты-

вались различные варианты 

реализации такой программы, 

в нынешнем июне ее поддер-

жали представители крупного 

бизнеса в Российском союзе 

промышленников и предпри-

нимателей (РСПП) – как одну 

из альтернатив госрегулирова-

ния цен. Ибо надежно сдержать 

цены можно лишь одним спосо-

бом – увеличить конкуренцию 

и предложение товаров. А воз 

и ныне там...

Эти «талоны» – одно из глав-

ных социальных достижений 

США в борьбе с бедностью, из-за 

которого американскую инфля-

цию даже в 5,5% без промедле-

ния фиксирует статистика, но не 

замечают жители. Т

в 1939 году и давно замененных 

на «пластиковые деньги». Нуж-

дающийся в помощи америка-

нец получает от государства 

126 долларов на месяц, мало-

имущее домохозяйство может 

рассчитывать на 256 долларов. 

Для шикарной жизни не хватит, 

но с голоду не умрешь, и подоро-

жание на 20–30 центов морков-

ки, картошки или мороженой ку-

рятины даже для очень бедного 

подсчеты по международной ме-

тодологии, как в Европе и США, 

нашли у нас 36 млн, или 24,6% 

населения России, – это те, чьи 

доходы составляют ниже 60% от 

медианного (32 422 рубля). 

Но еще в США малоимущие 

граждане – с доходом не выше 

130% от прожиточного мини-

мума – имеют право на полу-

чение так называемых талонов 

на питание, веденных там еще 
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Возрождаться монашеская жизнь на Коневце стала в 1990 году, 
когда монастырь вернули в лоно Русской православной церкви. Год спустя дом Божий обрел мощи преподобного Арсения 

Коневского, скрытые от шведов в 1573 году

•БЛАГОТВОРИТЕЛЬНОСТЬ•

На прошедших выходных пре-

зидент РФ Владимир Путин 

в сопровождении главы компа-

нии «Роснефть» Игоря Сечина 

посетил Коневский Рождество-

Богородичный монастырь. Этот 

мужской монастырь – один 

из старейших в России, рас-

положен на острове Коневец 

в Ладожском озере. В этом году 

мужской монастырь отмечает 

свое 628-летие. И как раз в этом 

году завершился процесс вос-

становления обители, которая 

была фактически разрушена 

в XIX веке и с тех пор находилась 

в плачевном состоянии. Рекон-

струкция и восстановление 

велись силами и средствами 

крупнейшей нефтяной компа-

нии страны НК «Роснефть».

ЗАХАР  АНТОНОВ

История монастыря
Мужской монастырь расположен 

в западной части Ладожского озера 

Ленинградской области. Он с дав-

них времен был и по сей день оста-

ется оплотом православной веры.

Монастырь основан препо-

добным Арсением Коневским 

в 1393 году. В 1421 году препо-

добный заложил главный храм 

– собор Рождества Богородицы. 

Дважды, в 1577 и 1610 годах, шве-

ды захватывали остров Коневец. 

После разорения в 1610 году и до 

окончания Северной войны остров 

на протяжении 100 лет находил-

ся под шведским владычеством, 

а монастырский собор был разо-

рен и практически разрушен. От 

каменного собора Рождества Пре-

святой Богородицы осталось лишь 

основание фундамента – строи-

тельный материал был перевезен 

в Кексгольм, где пошел на строи-

тельство кирхи и крепостных со-

оружений. Новый храм на острове 

был отстроен в 1766 году.

Расцвет монастыря пришелся 

на конец XIX – начало ХХ века, 

когда в обители проживали более 

300 монахов и послушников. Вели-

чественный собор с колокольней, 

прекрасные иконостасы, настен-

ная живопись и главная святыня –  

чудотворная икона Коневской Бо-

жией Матери, принесенная сюда 

преподобным Арсением Конев-

ским с Афона в 1398 году, – при-

водили на остров тысячи палом-

ников со всей страны. В XIX веке 

Коневский монастырь посещали 

видные гости, среди которых были 

французский писатель Александр 

Дюма, русский лирик Федор Тют-

чев и даже император Александр 

II с семьей.

С 1918 по 1940 год остров Коне-

вец входил в состав Финляндии. 

Здесь в 30-х годах ХХ века раз-

мещались части финской армии, 

остров был укреплен артиллери-

ей. В ходе Великой Отечественной 

вой ны в августе 1944 года остров 

был отвоеван и отошел Советско-

му Союзу. Впоследствии в святой 

обители разместилась военно-мор-

ская база. На острове испытывали 

морское оружие –  торпеды, мины 

и глубинные бомбы. Собор Рожде-

ства Богородицы был превращен 

в склад, в помещении братской 

трапезной расположился клуб. В 

бывших монастырских кельях по-

селились семьи офицеров. После 

всего этого монастырь пришел в 

запустение.

Возрождаться монашеская 

жизнь на Коневце стала в 1990 

году, когда монастырь вернули в 

лоно Русской православной церк-

ви. Кстати, одним из первых в ре-

гионе. Год спустя дом Божий об-

рел мощи преподобного Арсения 

Коневского, скрытые от шведов в 

1573 году. В то время постройки 

на территории были частично раз-

рушены, отделка и настенная жи-

вопись – в значительной степени 

повреждены и утрачены.

С тех пор в монастыре начались 

восстановительные работы. Были 

собраны и вывезены десятки тонн 

мусора, отреставрированы стены и 

кровля собора Рождества Пресвя-

той Богородицы, нижний Сретен-

ский храм, его живопись и полы, 

обновлены часовни, частично вос-

становлены игуменский корпус и 

Коневский скит, облагорожена тер-

ритория. Однако все эти работы 

велись силами паломников.

Фактически восстанавливаться 

из руин Коневский Рождество-Бо-

городичный мужской монастырь 

начал после визита на остров 

в 2016 году Владимира Путина.

Первозданная красота
Данный визит президента в мо-

настырь был неофициальным, о 

нем никто не знал. Вот как об этом 

событии вспоминает регент Конев-

ского монастыря Максим:

«Стоим мы как-то на службе, 

и один человек мне говорит: «По-

смотри направо». Поворачиваю 

голову и такой: «О, Путин!», зау-

лыбался. Я думал, что паломник, 

очень похожий на президента. 

Потому что он был одет неофици-

ально, не в костюме, а в жилетке, 

в кроссовках. Долго не мог пове-

рить, что это он, ну, как потом вы-

яснилось, это был действительно 

президент».

По итогам визита по поруче-

нию главы государства был раз-

работан проект восстановления 

одного из старейших православ-

ных храмовых памятников Рос-

сии. Финансовую поддержку про-

екту стала оказывать компания 

«Роснефть», уделяющая большое 

внимание социальным и благо-

творительным проектам в реги-

онах своей деятельности.

Масштабные реставрация 

и благоустройство длились пять 

лет. Задача стояла непростая: 

представить не новодел, а полно-

стью воссозданный исторический 

комплекс. Поэтому, например, при 

восстановлении утраченных коло-

колов реставраторы советовались 

со звонарями Московского Кремля 

и храма Христа Спасителя. В верх-

нем храме собора Рождества Пре-

святой Богородицы лучшие иконо-

писцы со всей страны явили миру 

росписи. В 2019-м Коневец посетил 

Патриарх Московский и всея Руси 

Кирилл.

«Перед нами предстает мона-

стырь в более чем первозданной 

красоте <...>. Будем молиться за 

благодетелей и помнить, что сила 

и воля Божия осуществляется в на-

шей жизни волей человеческой, 

и те, кто волю к восстановлению 

обители приложил, пусть навсегда 

сохраняются в памяти монастыря 

и в молитвах», – сказал глава РПЦ 

после Божественной литургии в 

соборе Рождества Пресвятой Бого-

родицы Коневского Рождество-Бо-

городичного мужского монастыря.

Работы по реставрации
«Разница огромна» – так неза-

мысловато, зато как нельзя верно 

приезжающие на Коневец сравни-

вают нынешний монастырский 

комплекс на острове на Ладож-

ском озере с тем, что было на этом 

месте несколько лет назад. «Когда 

я при ехал сюда впервые, то уви-

дел весьма плачевную картину, –  

вспоминает Дмитрий. – Сейчас, 

конечно, совсем другая история». 

«Восхитительный пейзаж, удоб-

ные дорожки и прекрасный при-

чал: комфортно добираться даже с 

маленьким ребенком», – добавляет 

Полина.

Масштаб работ, проделанных в 

обители, действительно поражает. 

Коневский монастырь восстанов-

лен с соблюдением мельчайших 

исторических деталей с привлече-

нием высококлассных специали-

стов, художников, реставраторов. 

Скрупулезно воссозданы элемен-

ты отделки, сюжеты фресок, а там, 

где возможно, сохранена историче-

ская кладка. При этом обитель обе-

спечена транспортной, энергети-

ческой, телекоммуникационной и 

хозяйственной инфраструктурой. 

Но современные элементы – на-

пример, электрические фонари 

– органично вплетены в архитек-

турный ансамбль и гармонируют 

с аутентичным стилем монастыря.

Путь на Коневец начинается 

в бухте Владимировская Ленин-

градской области. Здесь постро-

ен «Роснефтью» современный 

и комфортабельный многофунк-

циональный комплекс: гостини-

ца с зонами отдыха для взрослых 

и детей, домики для отдыхающих. 

Работает большая АЗС с кафе. На 

берегу – «плавучая» заправка для 

яхт, катеров, гидроциклов и дру-

гого водного транспорта.

На самом острове построена 

пристань с уникальным причалом 

длиной более 180 метров. Он скон-

струирован в виде чаши и надежно 

защищает суда от волн и непогоды. 

Между материком и островом на-

лажено регулярное транспортное 

водное сообщение – «Роснефть» 

закупила для навигации комфор-

табельный катамаран «Святой 

князь Владимир», катер «Святой 

Арсений» и два судна на воздушной 

подушке. Теперь здесь швартуются 

даже огромные круизные лайнеры.

Также на пристани в первоздан-

ном виде воссоздана часовня. В 

XIX веке паломники ставили здесь 

свечи в благодарность за благопо-

лучное прибытие на остров.

Гостей острова встречает па-

мятник основателю монастыря 

– преподобному Арсению Конев-

скому, который был специально 

изготовлен для обители по заказу 

«Роснефти». По преданию, новго-

родский инок Арсений получил 

на Афоне икону Божией Матери 

и пророчество: «В краю северном 

воздвигнешь ты обитель, в которой 

спасутся многие».

По задумке скульптора Андрея 

Ковальчука, святой Арсений буд-

то благословляет всех посетите-

лей Коневца. Он стоит в лодке с 

иконой Божией Матери в руках. 

Пьедесталом служит легендарный 

Конь-камень – огромный валун, до 

сих пор существующий в лесах Ко-

невца и давший название острову.

С сохранением подлинной 

кладки полностью восстановлен 

Странноприимный дом. Раньше 

здесь три дня могли пожить стран-

ники, чтобы принять решение – 

уйти обратно в мир или остаться 

навсегда. Сегодня здесь работают 

церковная лавка и Паломническая 

служба монастыря. В уютном кафе 

гости могут попробовать выпечку 

или мороженое. Восстановлена Бе-

лая гостиница для лиц духовного 

звания. Работает Красная гости-

ница, и это дает возможность па-

ломникам приезжать сюда с совсем 

маленькими детьми.

На входе в каре монастыря ве-

рующих и туристов встречает над-

вратная колокольня. Специально 

для обители в Воронеже отлиты 

колокола для звонницы общей 

массой 14 тонн. Отливали их по 

историческим архивам. В июне 

2017 года в освящении монастыр-

ских колоколов принял участие 

Владимир Путин. Президент лично 

курировал ход восстановительных 

работ, ежегодно посещая Коневец.

Полностью восстановлен собор 

Рождества Пресвятой Богородицы. 

Стены собора расписаны лучши-

ми художниками-иконописцами, 

в том числе по образцам аутентич-

ных росписей, обнаруженных в 

ходе архивных работ. Собор разде-

лен на Верхний и Нижний храмы. 

В Нижнем храме находятся мощи 

преподобного Арсения Коневско-

го. Они сохранились нетронутыми 

под полом храма в течение шести 

столетий, и многие считают это чу-

дом. Богослужения проходят и в 

двух небольших храмах по углам 

каре: в церкви Святого Арсения 

Коневского и в церкви Святого Ни-

колая. Восстановлены Коневский 

и Казанский скиты.

Коневский скит – точка отчета 

истории обители. Когда-то столе-

тия назад течение выбросило сюда 

лодку монаха. Здесь и построил 

Арсений свое пристанище. Скит 

разрушался, отстраивался заново 

и вновь был разрушен. Но воссоз-

дан в мельчайших исторических 

деталях. Сегодня здесь очищены 

и сверкают в солнечных лучах мед-

ные аутентичные купола.

В отдалении находится Казан-

ский скит. Сегодня здесь живут 

в уединении монахи, соблюда-

ющие более строгие обеты, чем 

остальная братия.

По историческим фотографиям 

и с сохранением уцелевших исто-

рических фрагментов кирпичной 

кладки и фундамента восстанов-

лены каретник и работный дом. 

Есть ферма, гараж, пожарный пост, 

баня, прачечная. Оборудованы сто-

лярные и кузнечные цеха. В этом 

современном агрегате не сразу уз-

наешь молот и наковальню.

И все это благолепие – для всех: 

и сюда приезжающих, и здесь про-

живающих. К слову, будни послед-

них теперь не такие тягостные, как 

когда-то были у предков. Жилье мо-

нахов, где сохранен исторический 

облик, стало более пригодно для 

жизни в суровом климате Русского 

Севера. Монахи вспоминают, как 

несколько лет назад братии, что-

бы растопить печь и приготовить 

пищу, каждый день приходилось 

колоть дрова. Сейчас благодаря 

проложенному по дну Ладожского 

озера высоковольтному кабелю на 

острове есть электричество.

Паломники и туристы
У паломничества на Коневец есть 

собственная история. Еще сам 

преподобный Арсений завещал 

братии приветливо встречать бого-

мольцев. Сегодня для большинства 

туристов эта точка на карте может 

оказаться приятной неожиданно-

стью. Ведь, будем честны, даже в 

современном Петербурге тех, кто 

знает об острове, найдется немно-

го. Как бы то ни было двери здесь 

открыты для всех.

«Безусловно, паломники и тури-

сты различаются между собой, ска-

жем так, по духу. Паломники – это 

верующие люди, которые посеща-

ют святые места, чтобы помолить-

ся и потрудиться. Туристы – люди 

больше светские, которые путе-

шествуют по разным местам. Но 

и те и другие быть должны. Может 

случиться так, что туриста здесь 

накроет благодатью, Господь серд-

ца его коснется, и он станет палом-

ником или даже присоединится 

к братьям. И тех и других мы приве-

чаем. Конечно, монастыри сейчас 

несут больше просветительскую 

миссию. Здесь есть возможность 

поговорить, если вдруг возника-

ют какие-то вопросы», – рассказал 

архимандрит, наместник Конев-

ского Рождество-Богородичного 

мужского монастыря Александр.

Если раньше путешествие 

с острова на материк, например 

в Петербург, могло занять неде-

лю, а иногда даже месяц, то сей-

час перемещение куда быстрее и 

комфорт нее. А добраться до Ко-

невца можно несколькими спосо-

бами: пару часов на собственном 

автомобиле или на туристическом 

автобусе до бухты Владимировская 

в Приозерском районе Ленинград-

ской области, а далее – около полу-

часа на водном транспорте, кото-

рый также предоставила компания 

«Роснефть»; на круизном лайнере, 

в чей маршрут входит посещение 

монастыря; при помощи Паломни-

ческой службы.

Если одного дня, чтобы погулять 

по острову, мало, можно остано-

виться в многофункциональном 

комплексе, который находится 

прямо на территории бухты Вла-

димировская.

В течение только 2021 года 

64 туристических маршрута по 

российским рекам включают по-

сещение острова Коневец. Когда 

позволит эпидемиологическая об-

становка, сюда смогут приходить 

суда из Финляндии, Германии, 

Швеции и других стран. О попу-

лярности места среди паломников 

красноречиво говорят цифры: в 

2019 году в монастыре побывали 15 

с лишним тысяч человек. Не подвел 

даже пандемийный 2020-й – с июля 

по ноябрь святые места повидали 

почти 14 тысяч верующих.   Т

Новая жизнь обители
Президент РФ Владимир Путин посетил Коневский монастырь, восстановленный при активной поддержке 
компании «Роснефть»

14 тонн – 
масса колоколов, отлитых в Воро-
неже специально для монастыря по 
историческим архивам

64 
туристических речных маршрута 
включают посещение острова Коне-
вец в 2021 году

Гостей острова встречает 
памятник основателю 
монастыря – преподобному 
Арсению Коневскому, который 
был специально изготовлен для 
обители по заказу «Роснефти». 
По преданию, новгородский инок 
Арсений получил на Афоне икону 
Божией Матери и пророчество: 
«В краю северном воздвигнешь 
ты обитель, в которой спасутся 
многие»

По поручению главы государства был разработан 
проект восстановления одного из старейших 
православных храмовых памятников России. 
Финансовую поддержку проекту стала оказывать 
компания «Роснефть», уделяющая большое внимание 
социальным и благотворительным проектам в регионах 
своей деятельности

Фактически 
восстанавливаться 
из руин Коневский 
Рождество-
Богородичный 
мужской 
монастырь начал 
после визита на 
остров в 2016 году 
Владимира Путина

С июля по ноябрь прошлого года святые места повидали почти 

14 тысяч верующих.

Звонят колокола монастыря на острове Коневец .

Вот так теперь выглядит возрожденная обитель.
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Происхождение вируса – серьезная научная тема, 
она должна изучаться с глобальной точки зрения, 
в сотрудничестве мировых экспертов, это всеоб-
щий консенсус международного сообщества и по-
следовательная позиция Китая. После вспышки 
эпидемии КНР сразу же сообщила Всемирной 
организации здравоохранения (ВОЗ) о ситуации 
с распространением вируса, незамедлительно по-
делилась последовательностью его генома, тесно 
сотрудничает с ВОЗ в отслеживании происхождения 
вируса.

С 14 января по 10 февраля этого года 17 между-
народных специалистов, независимо отобранных 
ВОЗ, находились в КНР с визитом, совместно с ки-
тайскими экспертами провели 28-дневное полевое 
исследование в Ухане.

30 марта Китай и ВОЗ опубликовали совместный 
доклад о происхождении нового типа коронавируса, 
отчетливо обозначив «невозможность утечки виру-
са из лаборатории». Кроме этого, были выдвинуты 
предложения о поиске возможных ранних случаев 
в более широких масштабах по всему миру.

Однако недавно ВОЗ опубликовала рабочий 
план по изучению источников нового типа корона-
вируса, приняв гипотезу о том, что Китай «нарушил 
лабораторные процедуры, что привело к утечке ви-
руса». Именно это необоснованное предположение 
находится в центре внимания исследования. Во-
первых, это мнение не соответствует научным фак-
там. Вплоть до настоящего времени в Уханьском 
институте вирусологии никто из сотрудников и аспи-
рантов не заразился новым типом коронавируса, 
не говоря уже о так называемом искусственном 
создании вируса. Во-вторых, такое предположение 
не соответствует результатам совместного доклада 
Китая и ВОЗ, что является игнорированием работы 
экспертов.

Абсурдное утверждение о так называемой утеч-
ке вируса из Уханьской лаборатории – именно об 
этом постоянно говорят антикитайские политики 
и отдельные СМИ Запада. Так называемый рабо-
чий план ВОЗ по изучению происхождения вируса 
является продуктом политических манипуляций со 
стороны США и других западных стран, это полити-
зация проблемы происхождения вируса, для кото-
рого нет никаких границ.

Новая транспортная система на магнитной подуш-
ке была публично представлена в городе Циндао 
провинции Шаньдун (Восточный Китай).

Поезд, полностью самостоятельно разрабо-
танный Китаем, является новейшим научно-техни-
ческим достижением страны в сфере рельсового 
транспорта, сообщили в корпорации China Railway 
Rolling Stock Corporation.

Новая разработка свидетельствует о том, что 
Китай достиг прорыва в освоении целого комплек-
са инженерных технологий в области создания 
высокоскоростных поездов на магнитной подушке, 
включая осуществление интеграции системы, про-
изводство транспортных средств, тяговое электро-
снабжение, а также управление транспортом 
и связью, сообщили в корпорации

В 2019 году в рамках проекта, осуществление 
которого началось в октябре 2016 года, был раз-
работан прототип высокоскоростного поезда на 
магнитной подушке с проектной скоростью дви-
жения 600 км/ч. А в июне 2020 года прошли его 
успешные испытания.

Инженеры завершили интеграцию транспорт-
ной системы на магнитной подушке, и состав с пя-
тью вагонами успешно функционирует на испыта-
тельной линии завода, сообщила корпорация.

По словам главного инженера проекта Дин 
Саньсаня, поезд может состоять из 10 вагонов, 
вмещающих более 100 пассажиров каждый.

Такой поезд является лучшим решением для по-
ездок на расстояние не более 1500 км. Он сократит 
разрыв в скорости между авиацией и высокоско-
ростными поездами, сказал Дин Саньсань.

Китай и Россия: новый уровень 
двустороннего сотрудничества
16 июля исполнилось 20 лет с момента подписания китайско-российского Договора 
о добрососедстве, дружбе и сотрудничестве

Информационное бюро Госсовета КНР 

провело пресс-конференцию по во-

просам, связанным с происхождени-

ем нового типа коронавируса. Китай 

предоставил достоверные данные 

и конкретные примеры, решительно 

опроверг слухи, распространяемые 

Западом во главе с США об Уханьском 

институте вирусологии. КНР в очеред-

ной раз разъяснила свою позицию 

международному сообществу. Китай 

поддерживает научные исследования 

происхождения вируса, но выступает 

против политизации этого вопроса.

•СТРАТЕГИЧЕСКОЕ 
ПАРТНЕРСТВО•

За период действия этого 

документа китайско-россий-

ские отношения выдержали 

разные испытания и вызовы, 

достигли новых историче-

ских высот. Недавно пред-

седатель КНР Си Цзиньпин 

провел встречу в формате 

видеоконференции с пре-

зидентом РФ Владимиром 

Путиным, стороны опублико-

вали совместное заявление, 

официально приняв решение 

продлить действие Договора 

о добрососедстве, дружбе и 

сотрудничестве между Кита-

ем и Россией.

Т
акая мера отвечает уста-

новленной Договором 

концепции преемствен-

ности дружбы между 

двумя странами из по-

коления в поколение, проде-

монстрировала особенности 

двусторонних отношений в 

новую эпоху, а также показала 

международному сообществу 

уверенность и решительность 

прикладывать усилия для 

углубления двустороннего 

стратегического взаимодей-

ствия и взаимовыгодного 

сотрудничества.

Руководящая роль лидеров 

двух стран является важней-

шей гарантией стабильности 

и долгосрочного развития 

китайско-российских отно-

шений. Под личным руковод-

ством и стратегическим управ-

лением глав двух государств в 

китайско-российских отноше-

ниях сохраняются тенденции 

динамичного развития. Сегод-

няшние связи между КНР и РФ 

зрелые, стабильные и прочные, 

выдержат любые международ-

ные изменения и испытания. 

Стороны твердо поддержива-

ют друг друга по вопросам, 

затрагивающим ключевые 

интересы двух стран, тесно 

координируют свои действия 

в международных делах, со-

вместно защищают настоящий 

мультилатерализм, междуна-

родную беспристрастность и 

справедливость, предостав-

ляют ценную стабильность и 

позитивную энергию неспо-

койному и меняющемуся миру.

Продление Договора о 

доб рососедстве, дружбе и со-

трудничестве означает, что 

стороны будут продвигать 

двустороннее сотрудничество 

с еще более высокой отправной 

точки, в больших масштабах, а 

также на более глубоком уров-

не. Страны готовы вписать но-

вую страницу в китайско-рос-

сийские отношения в новую 

эпоху, вместе с этим продол-

жать вносить вклад КНР и РФ 

в восстановление мировой эко-

номики, предоставлять проч-

ную основу для глобальной 

стратегической стабильности, 

а также защищать междуна-

родную справедливость.

Китайско-российские от-

ношения в новую эпоху пере-

живают самый лучший этап 

в истории. Их особенностями 

являются зрелость, конструк-

тивность и устойчивость, ко-

торые служат цели стимулиро-

вания развития и процветания 

стран, а также благополучия 

людей. Стороны помогают 

друг другу в борьбе с эпидеми-

ей, продвигают практическое 

сотрудничество в торговле и 

экономике, в научно-техниче-

ских инновациях.

В этом году деловое взаи-

модействие между странами 

активно развивается. Недав-

но был запущен двусторонний 

проект по сотрудничеству в об-

ласти ядерной энергии – Тянь-

ваньская АЭС и АЭС «Сюйда-

пу», стороны также достигли 

договоренностей о сотрудни-

честве в строительстве меж-

дународной научной лунной 

станции. Все эти результаты 

являются важными показа-

телями китайско-российско-

го всестороннего взаимодей-

ствия, будут способствовать 

развитию двух стран.

В будущем КНР и РФ будут 

продолжать поддерживать 

тесные контакты на высоком 

уровне, укреплять сотрудни-

чество в области вакцинации, 

расширять двусторонний това-

рооборот, развивать взаимо-

действие в таких сферах, как 

низкоуглеродистые источники 

энергии, цифровая экономи-

ка и сельское хозяйство, про-

двигать сопряжение инициа-

тивы «Один пояс, один путь» 

с Евразийским экономическим 

союзом. По мнению председа-

теля Государственной думы РФ 

Вячеслава Володина, россий-

ско-китайское сотрудничество 

отвечает коренным интересам 

двух стран: «Такое сотрудниче-

ство прошло испытание вре-

менем, может передаваться из 

поколения в поколение».

Чем больше нестабильно-

сти в мире, тем сильнее по-

требность в укреплении стра-

тегического взаимодействия 

между КНР и РФ. Китай и Рос-

сия твердо защищают между-

народную систему с ключевой 

ролью ООН и мировой порядок 

на основе международного 

права, страны нацелены на 

поддержание стратегической 

безопасности и стабильно-

сти, продвигают настоящий 

мультилатерализм, выступа-

ют против вмешательства во 

внутренние дела других стран 

под предлогом «демократии» и 

«прав человека», а также про-

тив односторонних принуди-

тельных санкций. 

КНР и РФ согласны со-

вместно распространять та-

кие ценности человечества, 

как мир, развитие, честность, 

справедливость, демократия и 

свобода. В недавно опублико-

ванном совместном заявлении 

российская сторона дала высо-

кую оценку китайской концеп-

ции строительства сообщества 

единой судьбы человечества, 

отметив, что эта концепция 

будет способствовать укрепле-

нию сплоченности междуна-

родного сообщества.

Россия поддерживает вы-

двинутую Китаем глобальную 

инициативу по безопасности 

данных. КНР и РФ выступают 

против подмены общепри-

знанных правил и структур, 

соответствующих междуна-

родному праву, групповыми 

интересами, противодейству-

ют использованию альтерна-

тивных проектов, которые 

были приняты без общего 

согласия. Китай и Россия для 

решения международных про-

блем отказываются от поли-

тического противостояния в 

международных структурах.

Пре дсе дате ль К НР Си 

Цзиньпин заявил: «Нам сле-

дует обобщать успешный 

опыт поддержания целеу-

стремленного, энергичного и 

устойчивого развития китай-

ско-российских отношений, 

поставить новые цели и задачи 

развития всего комплекса дву-

стороннего сотрудничества, 

придать Договору новое зву-

чание, соответствующее вре-

мени».

Китай уверен, что под руко-

водством лидеров двух стран 

на основе Договора уровень ки-

тайско-российских отношений 

всеобъемлющего парт нерства 

и стратегического взаимодей-

ствия в новую эпоху будет толь-

ко повышаться. В сотрудниче-

стве в разных сферах между 

двумя странами будет достиг-

нуто больше результатов, будет 

внесен новый значительный 

вклад в продвижение строи-

тельства международных от-

ношений нового типа, а также 

в формирование сообщества 

единой судьбы человечества.

Вирус вне политики

Уханьский мост через Янцзы как символ 
дружбы двух стран

•ЛИНИЯ СУДЬБЫ•

В октябре 1957 года, после более чем двух-

летней напряженной работы, большой Ухань-

ский мост через Янцзы, который назывался 

«первым мостом через реку Янцзы», был от-

крыт для движения транспорта. Большой мост 

не только изменил облик Уханя, но и поднял 

моральный дух всего китайского народа. Этот 

успех связывают с заслугами советского спе-

циалиста по строительству мостов Константина 

Сергеевича Силина.

Отмечая заслуги Силина, Госсовет КНР вручил со-

ветскому специалисту благодарственную грамоту. 

Благодарственные письма от разных ведомств Ки-

тая были отправлены Силину и группе советских 

экспертов.

Во время визита в дом дочери Силина, Елены Кон-

стантиновны, корреспондент агентства «Чжусинь» 

увидел несколько десятков благодарственных писем 

от китайского народа, которые были сохранены до 

сегодняшнего дня. Семья Силина отсканировала эти 

письма для длительного хранения. Елена сказала, что 

это гордость отца, а также свидетельство истории. 

По ее воспоминаниям, отец питал особые чувства 

к Китаю на протяжении всей своей жизни.

Еще в 1948 году Силин совместно с другими со-

ветскими экспертами отправился в северо-восточ-

ный Китай, чтобы оказать помощь в ремонте мостов 

и дорог, которые были повреждены войной. В период 

с 1949 по 1952 год Силин посещал Китай для участия 

в строительстве мостов в северо-западных районах 

страны. Затем в 1983 году Силин в качестве члена 

Общества китайско-советской дружбы вновь побывал 

в Китае. Елена подчеркнула, что с того времени он 

ежегодно ездил в Китай.

Чувства Силина по отношению к Китаю повлияли 

на всю его семью. Когда Елена вместе с отцом находи-

лась в Китае, она ходила в русскую школу, не изучала 

китайский язык. Поэтому Силин очень хотел, чтобы 

в семье кто-либо учил китайский язык. В конце концов 

дочь Елены, Екатерина Андреевна Фортыгина после 

поступления на географический факультет МГУ в ка-

честве второго языка выбрала китайский.

Екатерина рассказала, что в 1996 году она в первый 

раз поехала в Педагогический университет Централь-

ного Китая (Хуачжун) на учебу. «Планировалось, 

что я поеду вместе с делегацией деда, однако перед 

поездкой дед скончался от инфаркта». В тот же год 

Екатерина прибыла в Китай и от имени деда приняла 

награду «Посланник дружбы народов» Китайского на-

родного общества дружбы с зарубежными странами. 

Это самая высшая награда, которая присуждается 

Обществом иностранным представителям.

Сейчас Екатерина работает заместителем декана 

географического факультета МГУ, а также является 

экспертом по вопросам экологии Китая. Она не толь-

ко рекомендует российским студентам исследовать 

Китай, по-настоящему знакомиться с этой страной, 

но и советует своим дочерям изучать специально-

сти, связанные с Китаем. Следует отметить, что дочь 

Екатерины Анастасия, которая совсем скоро будет 

поступать в университет, уже неплохо рисует кар-

тины в китайском стиле.

По словам Елены, даже после смерти отца Ки-

тай не забыл его. В преддверии 50-летия открытия 

Уханьского моста через Янцзы семья Елены была 

приглашена в Ухань.

В 2015 году председатель КНР Си Цзиньпин во 

время визита в Россию увиделся со специалистами, 

которые помогали Китаю, и их семьями, Елена была 

одной из них.

К 100-летию со дня рождения Силина тогдашний 

посол КНР в РФ Ли Хуэй принял участие в памятных 

мероприятиях, а также подарил семье Силина фар-

форовую тарелку с изображением Константина Сер-

геевича и моста через реку Янцзы в Ухане.

Елена подчеркнула, что Силин никогда не забывал 

Китай. После его смерти на его могиле был выграви-

рован Уханьский мост через реку Янцзы.

По словам Екатерины, Уханьский мост через Янцзы 

является выдающимся произведением деда. Она на-

деется, чтобы дружба между Россией и Китаем столь 

же прочна, как этот мост. Это и есть общее желание 

всей семьи Силина.

ПСЕВДОНАУКА

28 июня председатель КНР Си Цзиньпин и президент РФ Владимир Путин провели встречу 

в формате видеоконференции. 

17 декабря 2020 года. 

Сотрудники 

отгрузочной 

станции Северной 

трубопроводной 

компании Китайской 

государственной 

трубопроводной 

компании (PipeChina), 

расположенной 

в районе Хайган 

города Циньхуандао 

провинции Хэбэй, 

проводят ежедневную 

проверку восточной 

линии газопровода 

Китай – Россия.

В 1956 году советский ученый Силин (крайний 

справа) и китайский инженер Тан Хуаньчэн 

(первый слева в переднем ряду) обсуждают 

рабочие вопросы на месте строительства моста 

через реку Янцзы. 
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ПОЛОСА ПОДГОТОВЛЕНА НА ОСНОВЕ МАТЕРИАЛОВ ГАЗЕТЫ ЖЭНЬМИНЬ ЖИБАО

ОКНО В КИТАЙ | 5
350 млн доз вакцин от COVID-19 поставил Китай странам – участницам
инициативы «Один пояс, один путь». Об этом сообщил официальный представитель Министерства иностранных дел КНР Чжао Лицзянь. 

Всего же эти страны получат от Китая 770 млн доз вакцин в рамках сотрудничества по противодействию пандемии коронавируса

20 июля в Китае сошел с конвейера 

новый высокоскоростной поезд на маг-

нитной подушке. Это первый в мире по-

езд на магнитной подушке с проектной 

скоростью движения 600 км/ч.

Со скоростью 
самолета

ИННОВАЦИИ
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Полина Виардо все-таки приехала к Тургеневу
•СОБЫТИЕ•

В знаменитом на весь мир 

Спасском-Лутовинове раз-

вернута выставка, посвя-

щенная Полине Виардо. Так 

Музей-заповедник И.С. Тур-

генева и Российский на-

циональный музей музыки 

отметили 200-летие со дня 

рождения легендарной пе-

вицы, композитора, педаго-

га и музы великого русского 

писателя.

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

Всякий приезд в тургеневский 

музей-заповедник – праздник, 

до того греют душу эти орлов-

ские холмы и прячущиеся меж-

ду ними рощи. Одна из которых 

«проросла» чудесным парком 

и уютным усадебным домом – 

вотчиной матери Тургенева 

Варвары Петровны, где прошли 

детские годы будущего писате-

ля и куда он устремлялся потом 

мыслями из первопрестольной 

Москвы, державного Петербур-

га, из Франции…

А в эти дни тургеневский 

дух слит здесь с аурой жен-

щины, никогда в Спасском не 

бывавшей, но на протяжении 

40 лет наполнявшей жизнь 

Ивана Сергеевича особым 

смыслом. Полине Виардо по-

священ один из залов выста-

вочного корпуса заповедника. 

Гравюры, фотографии, ста-

ринные ноты ярко повеству-

ют о жизни этой незаурядной 

женщины.

Дочь испанских певцов, 

переехавших в Париж, Полина 

была обречена на вокальную 

карьеру, как и ее феноменаль-

но одаренная старшая сестра 

Мария Малибран (увы, рано по-

гибшая из-за падения с лошади) 

и их брат Мануэль. Выступала 

в семейном ансамбле, в 19 лет 

стала солисткой парижского 

Итальянского театра, где вышла 

замуж за его директора Луи Ви-

ардо. Уже в ранге европейской 

звезды приехала в 1843 году 

в Санкт-Петербург и своим 

явлением в роли Розины из 

«Севильского цирюльника» 

пленила Тургенева.

«Молодой помещик, хоро-

ший охотник и плохой поэт», 

как ей его рекомендовали, влю-

бился сразу. Она поначалу не 

придала большого значения 

новому знакомству. Но уже в 

1847-м Иван Сергеевич, лишив-

шись из-за конфликта с мате-

рью родительской поддержки, 

едет жить во Францию к Виар-

до, в их замок Куртавнель.

Правда, в 1850-м писателю 

пришлось вернуться – умерла 

мать, последовала ссылка в то 

же Спасское за «Записки охот-

ника» и другие прегрешения, 

в том числе близость к мятеж-

нику Герцену и республикан-

цам Виардо. Вновь выездным 

Тургенев стал много лет спу-

стя – в 1863 году он поселился 

в Баден-Бадене, куда к тому 

моменту перебрались Виардо…

Полина не была классиче-

ской красавицей, художник Бо-

голюбов отмечал ее «огромный 

безобразный рот», но другой 

художник, Львов, писал, что 

некрасивость Виардо ввергает 

его в экстаз. Поэту Гейне в ней 

вовсе виделось воплощение 

Индостана или Африки… Уже 

по этому перечню имен видно, 

что Виардо была своим чело-

веком в кругах европейской 

культурной элиты. Ей были 

близки Ференц Лист, Гектор 

Берлиоз, Альфред де Мюссе, 

а Жорж Санд стала подругой, 

выведя Полину под именем 

Консуэло в своем самом извест-

ном романе. Свободно владея 

шестью языками, певица помо-

гала с переводами и изданием 

Тургенева и других русских 

писателей во Франции.

…Вот портрет молодой 

Виардо с «муравьиной» тали-

ей, а здесь запечатленная на 

гравюре комнатка Тургенева 

в выстроенном им рядом с по-

местьем Виардо в Буживале 

доме, где в 1883 году писателю 

суждено было умереть с зага-

дочными словами на устах: 

«Вот царица из цариц, целуйте 

ей руки», как полагают биогра-

фы, относившимся к Виардо.

Жаль, представлено не так 

много писем великих воз-

любленных. Свою переписку 

с Тургеневым Полина тща-

тельно редактировала и дала 

опубликовать только самые 

платонические из его обра-

щений. Наверняка многое 

еще хранится у наследников, 

но и они пока держат тайны 

прародительницы под спудом. 

Может быть, когда-нибудь они 

приоткроются… Т

P.S. Ну и пожелание напоследок: 
не подумать ли Музею музыки 
над тем, чтобы осенью перевез-
ти выставку в Москву, свозить 
в Петербург и другие города, где 
ее посмотрят тысячи зрителей?

238-й сезон Мариинского театра 

близится к завершению. По тради-

ции квинтэссенцией его является 

крупнейший в стране музыкальный 

фестиваль «Звезды белых ночей». 

За три месяца – свыше сотни собы-

тий, многие из которых с участием 

звезд мировой величины. Кажется, 

театр под руководством Валерия 

Гергиева решил побить все рекор-

ды. Правда, как показали спектак-

ли, часто за счет качества.

Нынешняя летняя афиша предполагала сразу 
пять (!) премьер. За дирижерским пультом за-
являлся неизменно маэстро Гергиев. Однако 
если говорить, допустим, об «Орлеанской 
деве» Чайковского или «Тангейзере» Вагнера, 
то оркестр, управляемый его легендарным 
лидером, стал для них мощным, но увы, един-
ственным оправданием. Ибо откровенно не 
сработала режиссура Алексея Степанюка, 
действовавшего в тандеме с художником 
Вячеславом Окуневым («Орлеанская дева»), и 
совсем не получился «Тангейзер» у Вячеслава 
Стародубцева со сценографом Петром Окуне-
вым. Да и большинство ключевых вокальных 
работ оставляло впечатление черновиков. 

«Звезды белых ночей» – самый мас-
штабный проект отечественной музы-
кальной культуры. И, конечно, состоит 
не только из премьер, но и «регулярных» 
спектаклей, в которых выступили Анна Не-
требко, Юсиф Эйвазов, Рене Папе, Ильдар 
Абдразаков, Нажмиддин Мавлянов, Диана 
Вишнева, Мария Александрова, Виктория 
Терешкина, Екатерина Кондаурова, Кимин 
Ким, Владимир Шкляров, Ксандер Па-
риш… В фестивальных концертах Пласидо 
Доминго представил родную сарсуэлу (ис-
панскую оперетту), с сольными програм-
мами выступили меццо-сопрано Ольга 
Бородина (в дуэте с пианистом Василием 
Поповым) и Екатерина Семенчук (с Семе-
ном Скигиным). А вот Рудольф Бухбиндер 
свою гастроль со всеми сонатами Бетхове-
на уже второй раз перенес на год, сослав-
шись на ковидные ограничения. Впрочем, 
это был едва ли не единственный случай, 
когда афишу «подправила» именно панде-
мия – фестиваль и без нее всегда славил-
ся своей непредсказуемостью.

И то, что вечер на музыку Стравин-
ского («Байка», «Мавра», «Поцелуй феи»), 
который ставил лауреат «Золотой маски» 
2021 года хореограф Максим Петров, 
состоялся в запланированном формате, 
стало скорее исключением из правил – 
другие премьеры претерпели значитель-
ные изменения. Не повезло сразу двум 
французским партитурам. Оперу «Лакме» 
Лео Делиба в качестве режиссера долж-
на была ставить французский сценограф 
Изабель Парсьо-Пьери. Но костюмы, 
которые, понятно, для художницы крайне 
важны, пошить не успели: далеко не весь 
коллектив Мариинки может работать в 
том темпе, что задает его неистовый худо-
жественный руководитель. В результате 
мадам уехала без премьеры, да и Гергиев 
дирижировать представленной «полусце-
нической» версией не стал.

Еще большая неприятность произошла 
со «Сказками Гофмана» Оффенбаха – фи-
нальной премьерой сезона. Постановку 
откровенно завалил дебютант в оперном 
жанре американский кинорежиссер Дэ-
ниэл Кругликов, превратив одну из самых 
глубоких и нежных музыкальных драм в 
грубое, похотливое зрелище, к тому же 
полное заимствований из уже кем-то 
поставленных спектаклей. Оставив за 
скобками недоумение, как такие «столпы» 
режиссуры попадают в зону внимания 
Мариинского театра, заметим только, что 
очень жаль певцов, которым приходится 
играть эту ерунду. Кстати, Валерий Гер-
гиев, значившийся музыкальным руко-
водителем премьеры, предпочел, чтобы 
за пультом его заменил немец Кристиан 
Кнапп, давно служащий в театре рядовым 
дирижером.

Странно, но в последние сезоны ре-
жиссура в Мариинском театре, кажется, 
стала чем-то необязательным. Остается с 
грустью вспоминать, что еще относитель-
но недавно в театре ставили спектакли 
такие подлинные мастера режиссуры, как 
Дэвид Паунтни, Роберт Карсен или Дмит-
рий Черняков – те, кто способен и гово-
рить на одном художественном языке с 
Валерием Гергиевым, и создавать новую, 
актуальную реальность оперного театра, 
которая так востребована сегодняшней 
публикой. Т

Правительство выделило 4 млрд рублей 
для программы «Пушкинская карта» по приобщению молодежи к культурным мероприятиям. По 

словам премьера Михаила Мишустина, воспользуются картой 13 млн молодых россиян

Народный артист СССР, дирижер Юрий Башмет 
награжден орденом Восходящего солнца за вклад в укрепление дружеских 

отношений между Японией и Россией посредством музыки

Почему не сняли «Брат-3»
Разговор с Виктором Сухоруковым, сыгравшим самого себя 

•ИМЯ СОБСТВЕННОЕ•

Одним из хитов IV Открытого фестиваля попу-

лярных киножанров «Хрустальный ИсточникЪ», 

прошедшего на днях в Ессентуках, стала пре-

мьера спектакля-экспромта Виктора Сухоруко-

ва «Играю про себя», представленная автором 

и единственным исполнителем вживую. Жанр, 

непревзойденный по степени откровенности. 

Создатель и главный герой словно проплыл 

по волнам своей памяти. А вслед за ним и мы, 

зрители.

НИНА КАТАЕВА
ЕССЕНТУКИ – МОСКВА

В
от отец и мать: первый молча поддерживал 

мечту сына об актерстве, вторая была ярост-

но против. А это преподаватель актерского 

мастерства в ГИТИСе Евгения Николаевна 

Козырева, артистка охлопковской школы. 

Режиссер Юрий Мамин, в чьем фильме «Бакенбар-

ды» Сухоруков получил путевку в кино. Алексей 

Балабанов, у которого он снялся в шести фильмах. 

Станислав Любшин, впервые мимолетно встретив-

шийся еще во время службы в армии. Татьяна До-

ронина, в которую Виктор с юности был влюблен…

 Конечно, после таких откровений журналисты 

жаждали подробностей, и они последовали на со-

стоявшемся затем разговоре. Выделим из него не-

сколько вопросов и ответов.

– Как возник замысел спектакля «Играю про себя»?

– Как-то я оказался в крымском Доме-музее 

Юлиана Семенова, где увидел целую стену фото-

графий с автографами – Гагарина, Хрущева, Софи 

Лорен… Поймал себя на мысли, что хотел бы по-

глубже нырнуть в эти снимки и узнать, при каких 

обстоятельствах они сделаны, откуда тот или иной 

автограф. А дома понял, что у меня тоже есть по-

добный архив. Как раз пришло приглашение на 

фестиваль в Севастополе, где меня попросили про-

вести творческий вечер. И я поехал с подборкой из 

своей домашней коллекции. Потом повторил опыт 

в лаконичном варианте в Чебоксарах, более раз-

вернутом – в Оренбурге, где снимался у Александра 

Прошкина… Но только здесь, в Ессентуках, я решил 

объединить эти фотографии в цельный рассказ.

– На что прежде всего обращает внимание актер 

Сухоруков в сценарии?

– Начну от обратного – с того, что мне не по 

душе. В сценариях сегодня много мусора, глупо-

стей и штампов. Без сериалов, которыми забиты 

телеканалы, не обойтись – хотя бы потому, что 

коллеги зарабатывают на них деньги, пусть и жа-

луются, что мало перепадает славы. А ты посмотри, 

что делаешь. Из сериала в сериал одно и то же – 

ни артистизма, ни перевоплощения, ни интриги. 

А еще во многих фильмах девчонки превращаются 

в парней: это они, а не инфантильные и нафтали-

новые мужики хомутают свои объекты любви. Те 

годятся разве что цветочки поливать. А женщины – 

сильные, мощные, яркие. Но сценарии от сериала 

к сериалу пишет будто одна гвардия. За редкими 

исключениями. Притом что сюжеты в России под 

ногами валяются, на голову падают.

Плавание «по волнам памяти», начавшееся на 

спектакле, продолжилось и во время беседы с жур-

налистами. Не обошлось без сюжета о картине 

«Бедный, бедный Павел», где Сухорукову пришлось 

выдержать конкуренцию с такими претендентами 

на заглавную роль царя – «полудурка, бодренького 

чувачка», как Игорь Скляр и Константин Райкин, 

а определила окончательное решение режиссера 

Виталия Мельникова сочно сыгранная сцена с Оле-

гом Янковским – элегантным графом Паленом.

Припомнил Виктор Иванович и съемки «Остро-

ва» Павла Лунгина, куда, кстати, режиссер позвал 

актера по совету исполнителя главной роли Петра 

Мамонова. Но особенно много у Сухорукова расска-

зов о работе с Алексеем Балабановым. В это время 

экран демонстрирует нам фото Виктора, Алексея 

и его оператора Сергея Астахова в обнимку. Сергей 

Валентинович тоже приехал в Ессентуки – заседать 

в жюри. Балабанова, увы, давно нет на свете…

– Леша был сложный человек, мы много спорили. 

Например, он считал, что снимать актеров нуж-

но не более одного раза. «Как так?! – недоумевал 

я. – Тогда давай отправим на помойку Феллини, 

Антониони, Данелию, Тарковского, по полжизни 

сотрудничавших с актерами, с которыми они по-

нимали и чувствовали друг друга…» Может, до 

него и дошло, мы отработали вместе шесть картин, 

прежде чем – р-раз! – и он без каких-либо объяс-

нений прекратил меня звать.

Возник разговор и о том, почему не пошли на-

встречу многочисленным пожеланиям зрителей 

и не сняли после гибели Сергея Бодрова – младшего 

завершение легенды – фильм «Брат-3».

– Рассказываю впервые. Я предлагал это Бала-

банову и Сельянову. Вы представляете: мексикан-

цы помогают моему герою спастись из американ-

ской тюрьмы, он добирается в трюме танкера до 

Петербурга, ищет брата, но все время что-то ме-

шает, и все-таки в конце они идут навстречу друг 

другу – Сухоруков и живой, невредимый Бодров. 

Что творилось бы в зрительном зале! Но режиссер 

и продюсер на это не пошли и правильно сделали. 

Вышла бы спекуляция. Балабанов так не мог, кино 

было его жизнью. Сделать плохо – все равно что по-

мереть. Кинематограф стал высокотехнологичным, 

но бездушным, не художественным. Не зря режиссер 

Бекмамбетов сказал о своем фильме «Девятаев», что 

это аттракцион…

В спектакле «Играю про себя» в какой-то момент 

на экране появляется и фото Татьяны Дорониной, 

правда, без автографа, но за этим тоже своя исто-

рия. Артист смолоду был влюблен в Доронину. Вот 

удивил, скажете вы, да тогда полстраны было в нее 

влюблено! Но Сухоруков непременно хотел позна-

комиться лично. И однажды с коробкой мармелада 

отправился к дому Татьяны Васильевны. Поднялся 

на этаж, позвонил в дверь. Доронина спросила, кто 

там. Ответ Виктора о цели визита ее не впечатлил, 

и дверь не открылась. Соискатель позвонил еще 

и еще, пока артистка не пригрозила милицией. Огор-

ченный Сухоруков посидел на скамейке во дворе 

и, оставив мармелад, ушел…

– Думаю, она забыла эту историю. И встретить-

ся так и не пришлось. Впрочем, пару лет назад мы 

оба оказались зрителями одного спектакля. Я сел, 

и вдруг зрители зашуршали: «Доронина… Доро-

нина…» Она входит в окружении двух молодых 

людей, в атласном платье василькового цвета... 

И чувствую, что идет по ряду сзади меня, я даже 

ощутил запах ее духов. Села прямо за моей спиной, 

но я не обернулся. А ведь мог! Обернуться и сказать: 

«Здрасьте, Татьяна Васильевна, а я Сухоруков, я вас 

люблю!..» Ан нет. Весь какой-то застывший я стал, 

так и просидел спектакль.

Под занавес Виктор Сухоруков сообщил, что 

ушел из Театра Моссовета, но пока не решил, где 

начнет трудиться с сентября. Рассказал, что закон-

чил сниматься в драме Алексея Сидорова «Чемпион 

мира» – о громком поединке между шахматистами 

Анатолием Карповым и Виктором Корчным. По-

делился сожалениями, что залег где-то на полке 

16-серийный фильм Елены Николаевой «Цыпленок 

жареный», где он, главарь петроградской мафии, 

вступает в схватку с начальником комиссии по 

борьбе с контрабандой спиртным и наркотиками 

(Виктор Добронравов), а в роли его марухи высту-

пает Ирина Пегова…

На мой завершающий вопрос, много ли авто-

графов осталось в сундучке, Виктор Сухоруков 

ответил: «Несметное количество!» А значит, ждем 

продолжения путешествия по волне его памяти. Т

В 45 лет
к Виктору Сухорукову пришла всероссийская из-
вестность после того, как в 1997-м на экраны 
вышел фильм Алексея Балабанова «Брат». А народ-
ную любовь актеру принесла картина «Брат-2»

Ау, режиссера 
потеряли

Взгляд

МАРИЯ БАБА ЛОВА

МУЗЫК А ЛЬНЫЙ КРИТИК

Полина Виардо, какой ее увидел Карл Брюллов, и Тургенев, 

каким его запечатлела в 1879 году сама Полина.
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•БОЛЬШИЕ ИГРЫ•

Олимпийские игры – на финишной 

прямой. И чем меньше времени до 

той минуты в воскресенье, 8 августа, 

когда в чаше над главным стадионом 

Токио погаснет огонь, тем ожесточен-

нее борьба за оставшиеся медали, 

тем сильнее бурлят эмоции. Вот одно 

только наблюдение: никогда прежде 

мы не видели столько пролитых слез 

радости и разочарования, как на ны-

нешних олимпийских аренах. Но все 

когда-нибудь заканчивается...

МИХАИЛ СМИРНОВ,
ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

П
осле бурного старта сборная России 

на Олимпиаде угодила в медальный 

штиль, когда каждая награда дается 

неимоверным трудом и концентра-

цией сил, а удача норовит отвернуть-

ся от наших. Всю первую половину дистан-

ции российские олимпийцы держались 

вблизи первой тройки в неофициальном 

медальном зачете, лишь незначительно 

отставая от хозяев Игр, которые, в свою 

очередь, пытались угнаться за лидерами 

гонки – Китаем и США. Но ближе к турнир-

ному экватору этот дуэт, как в велоспор-

те, включил дополнительную скорость и 

оставил далеко позади преследователей. 

Тут подоспели легкая атлетика и прыжки 

в воду, в которых доминирование амери-

канцев и китайцев выглядит тотальным. 

А тут еще как-то незаметно подкрались 

австралийцы и британцы...

У наших же после победы в теннисном 

миксте как отрезало – несколько дней зо-

лото, как в драге неудачливых старателей, 

не попадалось. То при равенстве набран-

ных баллов в опорном прыжке по допол-

нительным показателям Денису Аблязину 

«вручили» серебро, а его корейскому со-

пернику – золото, то нашим фехтоваль-

щикам до победы стало не хватать уколов, 

борцы как по команде начали оступаться 

на полуфинальном барьере, боксеры не до-

бирали очки и медали, Василия Мизинова 

сняли с дистанции спортивной ходьбы за 

переход на бег... А тут еще эпидемия травм. 

Сначала прыгунья в длину Дарья Клишина 

снялась с квалификации, потом барьерист 

Сергей Шубенков.

«Ситуация обидная, но вполне объясни-

мая, – рассказывает «Труду» олимпийский 

чемпион 2008 года по прыжкам в высоту 

Андрей Сильнов. – Когда целенаправленно 

готовишься к ответственным соревнова-

ниям, постоянно держишь себя в ежовых 

рукавицах. И, случается, рвется в слабых 

местах, которых с возрастом при колос-

сальных нагрузках все больше. Плюс еще 

один немаловажный фактор: ребята кото-

рый год гонятся за этой Олимпиадой, а она 

ускользает от них по не зависящим от ат-

Здесь плачут и победители, и неудачники. А мы сопереживаем и тем и другим

Токио: откуда берутся слезы

летов причинам. Они готовятся как 

одержимые к своему старту, а вокруг 

все гадают: разрешат выступить – не 

разрешат, в каком статусе, под каким 

флагом... Все это, конечно, не может 

пройти мимо спортсмена».

И все же мертвую зыбь удалось 

преодолеть. Заколдованную 13-ю 

по счету золотую медаль в нашу ко-

пилку принес борец греко-римского 

стиля Муса Евлоев, хотя бы отчасти 

скрасивший в целом неудачное вы-

ступление в Токио товарищей по ко-

манде. В начале Игр явно недобрали 

медалей дзюдоисты (на их счету всего 

три бронзы), а на экваторе Игр – клас-

сики, тоже три.

А тут в дело вступили наши «засад-

ные полки» – синхронистки и мастера 

художественной гимнастики. Девуш-

ки в бассейне стартовали здорово: две 

Светланы, Ромашина и Колесниченко, 

выиграли состязания дуэтов. Ждем 

золото и в следующих дисциплинах. 

Хотя каждый раз мурашки бегут по 

спине: а вдруг когда-нибудь победная 

поступь синхронисток прервется? На-

деемся, не в Токио!

Остаются в игре волейболисты 

(наши мужики в потрясающем по-

луфинале одолели бразильцев, ото-

мстив за девушек, проигравших тем 

же бразильянкам. Кстати, в 1964 году 

под занавес тех Игр советские волей-

болисты завоевали золото. Ждем по-

вторения! Бьются на пути к медалям 

и наши пляжные футболисты, они в 

числе главных фаворитов. Впрочем, 

на Играх в Токио мы восхищаемся 

не только россиянами, но и другими 

яркими участниками команды, пред-

ставляющей человечество в целом. 

Обратите внимание на спортсменов 

Скандинавии. Не самый атлетичный 

на вид (рост – 1,81, вес – 79 кг) пры-

гун с шестом швед Арман Дюплантис, 

одержав победу над могучими сопер-

никами, трижды атаковал мировой 

рекорд на высоте 6,19. И был очень 

близок к успеху. Нет сомнений, что 

новые рекорды для 21-летнего шведа – 

лишь вопрос времени. Характерная 

деталь: за мировые рекорды, установ-

ленные на Олимпиадах, легкоатлеты 

премий от WA не получают. Что же 

двигало Арманом, когда он с такой 

решимостью шел в Токио на высоту 

6,19? Ведь мог эту же высоту атаковать 

где-нибудь на «Бриллиантовой лиге». 

Но есть еще такие понятия, как азарт 

и репутация...

И совсем уж феноменальным полу-

чился забег на 400 метров с барьера-

ми, где 25-летний норвежец Карстен 

Вархольм побил свой же мировой 

рекорд – 45,94. Сразу на 0,76 секун-

ды! Громадный отрыв от прежнего 

достижения, сияющий ориентир для 

соперников. Для сравнения: в России 

так быстро бежали далеко не в каж-

дом сезоне наши лучшие специалисты 

на гладкий круг. И ведь этот парень 

родился не где-то на Ямайке, где на-

селение веками проходило естествен-

ный отбор в условиях работорговли, и 

не в африканском высокогорье, где у 

коренного населения с рождения по-

вышенный уровень эритроцитов. Вар-

хольм с виду ничем не отличается от 

своих обычных сверстников. Просто в 

Норвегии прекрасно налажены отбор 

детей в спортивные клубы, трениро-

вочный процесс. А еще – обеспечение 

атлетов легальной, современной и ка-

чественной фармакологией. Ну да, не 

без этого… Т

Наши волейболисты 

после труднейшей 

победы над 

бразильцами 

в полуфинале не могли 

сдержать слез.

5-е место
в неофициальном 
медальном зачете, 
которое занимает Россия 
(на момент подписания 
номера), – предел 
мечтаний на сегодняшний 
день? 

Знай наших!

Виталина 
Бацарашкина. 
Фамилия, которая 
теперь на слуху
Одна из главных и безусловных героинь То-

кио – мастер пулевой стрельбы из Омска Вита-

лина Бацарашкина, завоевавшая две золотые 

и серебряную медали и ставшая самой титу-

лованной нашей спортсменкой на завершаю-

щихся Играх. Встречу Виталине в Омске орга-

низовали очень торжественную. В аэропорт 

приехали губернатор, прямо у трапа выстроил-

ся народный хор, грянувший заздравную... Как 

в такой обстановке не закружиться голове? Но 

Наталья КУДРИНА, тренер нашей чемпионки, 

на сей счет спокойна: хладнокровие для стрел-

ка – важнейшее качество, а по этой части с Ви-

талиной мало кто сравнится...

Наталья Кудрина и Виталина Бацарашкина – тот ред-
кий случай, когда 12-летний ребенок впервые приходит 
в спорт и первый наставник не только учит азам, но 
и потом приводит его к олимпийским медалям. Именно 
к Наталье Ивановне и ее мужу Валентину Петровичу 
привел в тир девочку ее дедушка, бравший маленькую 
Виталину на охоту и рыбалку с шести лет.

– С самого начала от своих сверстников Виталина от-
личалась энергией и любознательностью. Не устаю рас-
сказывать про историю ее «дуэли» с опытным стрелком. 
Он в нашем тире сдавал нормативы, из 50 очков выбил 
49. На тот момент 13-летняя Виталина стреляла только 
из пистолета, спортивную винтовку увидела впервые. 
Напросилась попробовать – и настреляла 50 очков! 
У всех тогда просто лица вытянулись. А теперь-то мы 
знаем, что она упряма, вынослива и готова к любым не-
ожиданностям.

Кстати, женщина в роли тренера по стрельбе – явле-
ние довольно редкое. Но только не у нас. В нынешнем 
успехе россиян в Токио велика роль и главного тренера 
по пулевой стрельбе Татьяны Голдобиной. До того как 
занять нынешнюю должность, она «командовала» моло-
дежной сборной, более половины нынешней олимпий-
ской команды, включая Бацарашкину, прошли через 
ее руки. А Кудрина сейчас является не только личным 
наставником Виталины, но и наставником «молодежки». 
Вот такие «исключения из правил»!

– Мне повезло, – продолжает Наталья Кудрина. – 
Мой муж тоже тренер по стрельбе, и руки у него золо-
тые. У Виталины до сих пор пальчики и кисть миниатюр-
ные, а пистолетов с «детскими» рукоятками не делают. 
Так вот, все рукоятки для нее делал Валентин.

Кстати, в «скорострельном пистолете» недавно чем-
пионкой Европы стала еще одна ученица Кудриной. Это 
тем более любопытно, что данная дисциплина – новая 
для женщин, а в Токио ярким новшеством стали турниры 
смешанных пар. Виталина завоевала серебро в миксте 
с Артемом Черноусовым.

– Виталина живет и тренируется в Омске, но послед-
ние полтора пандемийных года мы провели в Подмоско-
вье, изолированно от всего мира – на базе в «Лисьей 
норе». За это время в Омск к своим семьям нам удалось 
приехать лишь дней на 10. Зато мы ни на один день не 
прекращали полноценно готовиться к Олимпиаде.

Пулевая стрельба стремительно прогрессирует. 
Показательно: почти во всех дисциплинах в Токио ре-
зультаты были выше, чем в Рио пять лет назад. Соперни-
чество острое, но стрельба – это спорт джентльменов. 
Между стрелками из разных стран отношения как ми-
нимум доброжелательные. Виталина свободно владеет 
английским, общается с соперницами из многих стран.

Ну и что дальше?
– А дальше долгожданный отдых, которого Виталина 

и я не знали более двух лет. Виталина мечтает пови-
даться со всей родней, навестить дедушку в деревне. 
Ближайшие соревнования только в январе. Но я знаю: 
Виталина хоть дома, хоть в гостях бегает, занимается на 
перекладине, выполняет упражнения. Это ведь только 
кажется, что стрелку мускулы незачем. Еще как нужны!

А пока награды за труды и лишения. Омские власти 
решили премировать Виталину в размере 7,5 млн руб-
лей, а тренера Кудрину – 4,5 млн. Это помимо 45 тысяч 
евро и автомобиля, которые олимпийским чемпионам 
подарит ОКР. Для футболистов, конечно, мелочь, а для 
нормальных спортсменов, олимпийских чемпионов – 
очень даже неплохо.  Т
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Хорошая новость: первый 

в истории трансгендер, офици-

ально допущенный на женский 

турнир тяжелоатлеток, так и не 

взял начальных весов и занял 

последнее место. И скандал за-

тих сам собой. Пока.

В турнире по женской тяжелой 
атлетике Новую Зеландию пред-
ставляла 43-летняя Лорел Хаббард, 
которая(-ый) до 35 лет, до смены пола, 
выступала в мужских соревнованиях 
под именем Гэвин. Там он больших 
успехов не добился, какое-то время 
работал директором Федерации тяже-
лой атлетики Новой Зеландии, а потом 
вдруг решил соревноваться с женщи-
нами. И, что удивительно, это соответ-
ствует критериям Международной фе-
дерации тяжелой атлетики IWF и МОК 
для трансгендерных спортсменов.

По правилам 2003 года мужчина, 
сменивший пол на женский, допус-
кался к соревнованиям лишь после 
операции и двухлетней гормональной 
терапии. Но по правилам 2016 года 
после смены пола можно выступать 
в женской категории при уровне 
тестостерона ниже 10 наномолей на 

литр. Причем сразу и без ограниче-
ний. А что строение мужского тела 
вообще изначально выигрышно по 
сравнению с женским в большинстве 
видов спорта – это, по мнению ны-
нешнего руководства МОК, – мелочь.

Что движет такими спортсменами? 
Денег в тяжелой атлетике много не 
заработаешь. Да они и не нужны: отец 
Лорел – богатейший в стране человек. 
Слава? Как рассказал «Труду» Влади-
мир Краснов, тренер одной из силь-
нейших тяжелоатлеток мира Татьяны 

Кашириной, Хаббард уже несколько 
лет выступает в супертяжелой кате-
гории среди женщин. Ее соперницы, 
как правило, демонстрируют Хаббард 
«мягкий бойкот» – стараются не за-
мечать экс-мужчину. А после победы 
Хаббард на Тихоокеанских играх, про-
ходивших в Самоа, даже лидеры этой 
страны выражали яростный протест.

Но державы, задающие тон в поли-
тике мирового спорта, лишь привет-
ствуют подобные безобразия. Кстати, 
в американском студенческом и даже 
школьном спорте уже выступают де-
сятки трансгендеров. Известная фут-
болистка-трансгендер Кирсти Миллер 
перед началом Олимпиады написала 
в Twitter: «Я плачу от счастья, наблю-
дая за карьерой Лорел. Я горжусь 
этой храброй женщиной».

Руководство МОК и IWF сейчас 
в сложном положении. Да, им два 
года назад пришлось уступить настой-
чивым требованиям активистов ЛГБТ 
и допустить трансгендеров на Олим-
пийские игры – именно на женские 
турниры. А теперь уже в Токио Томас 
Бах оказался под давлением акти-
висток-женщин и пообещал еще раз 
разобраться в ситуации с трансген-

дером Хаббардом и его последова-
телями. Так что подковерная борьба 
в МОК предстоит напряженная.

Тем более существо непонятного 
пола все-таки прорвалось к медалям 
с попустительства легкоатлетической 
федерации. WA запретила выступать 
в соревнованиях женщин тем, у кого 
повышенный уровень тестостерона 
и набор хромосом, не соответствую-
щих женскому. Но почему-то только на 
дистанциях 400, 800 и 1500 метров 
(под этот запрет, например, попала пе-
чально знаменитая Кастер Семеня, ко-
торая после громких побед сочеталась 
браком с женщиной). Но, по странной 
логике, на спринт запрет не распро-
страняется. Чем воспользовалась 
18-летняя намибийка Кристин Мбома, 
у которой зашкаливает уровень те-
стостерона и неженские хромосомы. 
Она заняла второе место в беге на 
200 мет ров с выдающимся результа-
том 21,81. Если ее (или его?) не оста-
новят, то в ближайшие годы Мбома 
станет безоговорочным лидером ми-
рового спринта. Многие специалисты 
по этому поводу уже бьют тревогу...

ГЕОРГИЙ НАСТЕНКО

НУ И НУ!

Гендерные безумия 
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Неутомимый путешественник Николай 
Пржевальский совершал дальние экспедиции 

в Приамурье, пустыню Гоби и горы Тянь-Шаня, 
но главное открытие сделал на своей малой 

родине. Сегодня это национальный парк 
«Смоленское Поозерье»

В краю лесов, озер и... борщевика
По чертежам Адама 
Козлевича

На улицах Архангельска появи-
лось необычное транспортное 
средство, на фоне которого 
полюбили фотографироваться 
туристы. Покрашенный под 
медь самодельный экипаж 
приводится в движение как с 
помощью аккумулятора, так и 
обычными педалями. Владелец 
Александр Мышов не скры-
вает: его вдохновил пример 
Адама Козлевича из «Золотого 
теленка», собравшего свою 
«Антилопу-Гну» из всякого хла-
ма. Вот и архангельский умелец 
сиденье взял от конной косил-
ки, а раму сварил из металли-
ческих ножек стульев. Проект 
обошелся ему почти даром, а 
заработок сулит стабильный: 
желающих сфотографировать-
ся и эх-прокатиться хватает.

Привет от Садко

В Великом Новгороде нашли 
древние фрески на месте, где 
изначально стояла церковь 
Бориса и Глеба. Старейший 
каменный храм города был 
построен в 1167 году по зака-
зу новгородского купца Сотко 
Сытинича, которого историки 
считают прообразом былин-
ного Садко. Старинные новго-
родские рукописи ничего не 
сообщают о настенных роспи-
сях и изображениях церкви. 
Искусствоведы надеются, что 
найденные фрески помогут 
определить сюжеты внутрен-
них оформлений. Также архео-
логи установили, что при воз-
ведении храма использовали 
плоские и тонкие кирпичи 
византийского образца – они 
помогали выровнять неров-
ный фундамент из валунов.

Не сори на дороге

Питерский велосипедист Фе-
дор преподал урок автохаму. 
В городе Пушкине Ленинград-
ской области он увидел, как во-
дитель «мерседеса» выбросил 
на обочину пустую пластико-
вую бутылку. Парень не поле-
нился ее подобрать и, догнав 
иномарку на ближайшем све-
тофоре, забросил мусор обрат-
но в салон. На размещенном 
в сетях ролике видно, что опе-
шивший водитель, не сказав 
ни слова, ударил по газам. По-
ехал искать мусорный бак?

Гусь орлу товарищ

Художница из британского 
Хартфордшира Хейли Берд 
совместила приятное с полез-
ным, превратив досужее хобби 
в бизнес. На ремесленной вы-
ставке она обратила внимание 
на образцы росписи по орли-
ным перьям индейцев майя и 
решила перенять опыт древних 
мастеров. И что вы думаете: 
у нее получилось! Недавно 
мастерица представила пер-
вые картины, написанные на 
приклеенных к холсту гусиных 
перьях. А сегодня она завалена 
заказами любителей домаш-
них животных, которые просят 
запечатлеть на пере портреты 
своих четвероногих друзей. Что 
Хейли и делает по 46 фунтов за 
штуку. Бизнес процветает, по-
скольку гусей пока куда боль-
ше, чем орлов.

Торпеда добралась 
до суши

Переполох случился у поселка 
Филино Калининградской об-
ласти, где море вдруг вынесло 
на берег здоровенную ржавую 
болванку. Неужели торпеда? 
«Она! – подтвердили опасения 
местных жителей саперы. – Не-
мецкая парогазовая торпеда 

времен Великой Отечествен-
ной». К счастью, у находки 
боевая часть с взрывчаткой от-
сутствовала. Торпеду перевез-
ли на базу минно-торпедного 
вооружения в Балтийске. Там 
ее очистят-покрасят, после чего 
передадут в Музей Балтийского 
флота, сообщает наш корре-
спондент Владислав Ржевский.

•КАК ЭТО БЫЛО•

Любителей пива «прокатили»: церемо-

ния закрытия Олимпиады пройдет без 

зрителей, а значит, и без пива. Хотя 

крупнейший производитель пенного 

напитка в Японии является одним из 

ключевых спонсоров Игр. Но, говорят, 

он отнесся с пониманием. И Октобер-

фест, главный в Европе праздник 

пива, отменяют второй год подряд: 

пиво – напиток для компаний, а сей-

час больше двух лучше не собираться. 

Впрочем, камерные посиделки никто 

не отменял. А повод? Да вот же он, 

Международный день пива, который в 

этом году отмечают как раз 6 августа!

МАРИНА КРЮЧКОВА
АРХИВАРИУС

Н
а этом кадре из фильма «Берегись 

автомобиля» запечатлен культовый 

московский пивбар – легендарная 

«Яма» на пересечении Столешни-

кова переулка и Пушкинской, ныне 

Большой Дмитровки. Там и сейчас паб, 

но уже без былой славы. А тогда у входа 

клубилась очередь. Правда, в отличие от 

фильма, официанток не было: вдоль стен 

стояли автоматы, где за двугривенный 

наливали кружку, непременно с недоли-

вом. Беспроигрышная тема для начала 

разговора, объединявшего всех…

А народ в «Яме» собирался разношерст-

ный. По соседству располагался Инсти-

тут марксизма-ленинизма, неподалеку 

от редакций газет, включая и наш «Труд». 

Как на работу, являлись местные алкаши, 

заглядывали командировочные, захажи-

вали представители творческой интелли-

генции, забегали студенты, заскакивали 

спортсмены. Завсегдатаи старались при-

йти к открытию: выше шанс получить 

«небалованное» (неразбавленное) пиво. 

В розлив шло только «Жигулевское» – при-

том что в 1960-х в СССР выпускали не один 

десяток сортов.

Помимо тех, что на снимке (фото вверху 

слева), и «Карамельное» (или «Бархатное»), 

наследник единственного исконно рус-

ского пива «Черное», которое имело при 

высокой плотности низкое, до 1,5%, содер-

жание алкоголя – его разрешали беремен-

ным и даже детям. А сорта на фото – это, 

по сути, переименованные английские, 

немецкие и чешские, выпускавшиеся еще 

до революции.

С конца 1960-х стало появляться и мест-

ное пиво: «Таежное» и «Магаданское» (с экс-

трактом хвои), эстонское «Кадака» с можже-

вельником, «Переяславское» и «Роменское» 

с медом, «Исетское» с рисом. Но массовым 

было именно бочковое «Жигулевское». По-

явилось оно задолго до советской власти. 

И бледный напиток в кружках у Максима 

Подберезкина и Юрия Деточкина мало по-

ходил на то пиво, что варили на Жигулев-

ском заводе вначале (оно в бокале на фото 

внизу). Что же произошло с «Жигулевским»?

Вернемся на 140 лет назад, в 1881-й, когда 

австриец Альфред фон Вакано в Самаре, 

на построенном им заводе выпустил пер-

вую партию бочкового пива «Венское». 

В Российской империи к тому времени 

уже было несколько крупных пивзаводов. 

В Петербурге – Калинкинский (в 1923-м ему 

присвоили имя Степана Разина), в Москве – 

Шаболовский (ныне фабрика «Ударница»), 

Хамовнический и Трехгорный (позже 

имени Бадаева). Варили в основном «Ба-

варское» светлое и темное, «Мюнхенское» 

(позже оно станет «Украинским»), «Пиль-

зенское», которое после революции пре-

вратится в «Московское», а после войны – в 

«Рижское»… Несмотря на конкуренцию, 

Самарский завод быстро набирал обороты 

и в 1913 году вышел на 3-е место в России. 

Но тут Первая мировая с сухим законом, 

потом революция. Завод национализирова-

ли, а фон Вакано, уже ставший Альфредом 

Филипповичем, уехал в Австрию.

Варку «Венского» Жигулевский завод воз-

обновил в 1923 году: большевикам пришлось 

обратиться за помощью к сыновьям фон Ва-

кано, отдав им в концессию завод на 12 лет. 

Однако в 1929-м НЭП свернули, а завод вто-

рично национализировали. Концессионеры 

едва унесли ноги, один так и сгинул в ГУЛАГе.

В 1934 году в Самару приехал нарком 

Микоян. «Венское» ему понравилось, но 

почему у советского пива буржуазное на-

звание? Даешь «Жигулевское»! Подправили 

и рецептуру: помимо традиционных со-

лода, дрожжей и хмеля включили в состав 

пива до 15% непророщенного ячменя – для 

удешевления напитка.

Дальше – больше. С каждым новым 

ГОСТом «Жигулевское» отдалялось от 

истоков, становясь пивом без претензий. 

К середине 1960-х половину засыпи со-

ставлял не солод, а несоложеное сырье. 

Изменился и солод: стали использовать 

дешевый светлый, отчего «Жигулевское» 

стремительно побледнело. Зато повышал-

ся градус – от первоначальных 2,8 до 4,5. 

В таком изуродованном виде пиво дожило 

до исхода СССР. А в 2000-м бренд и вовсе 

сделали «народным», то есть производить 

«Жигулевское» по своей рецептуре смог 

любой завод. Первыми воспользовались 

этим транснациональные пивные корпо-

рации, как раз осваивавшие наш рынок...

Вот как получилось, что современное 

«Жигулевское» не имеет ничего общего с 

тем, самым первым. К нему по вкусу ближе 

нынешний «Венский лагер» из «Коллекции 

пивовара» «Балтики» или «Хамовники, Вен-

ское» от Московской пивоваренной компа-

нии. Но есть варианты и поинтереснее…

Любители пива наслышаны про краф-

товую революцию, которая 40 лет назад 

началась в Штатах, где в противовес «ин-

дустриальному» массовому лагеру ста-

ли являться оригинальные сорта пива 

от маленьких пивоварен. Их называли 

крафтовыми (от англ. craft – «ремесло», 

«мастерство»). И вот такое пиво появилось 

и у нас. Небольшие магазинчики и пивба-

ры предлагают крафтовое пиво, иногда 

привозное, но чаще – от местных произ-

водителей. Обычно это эли, полученные 

верховым брожением, когда дрожжи за 

пять-шесть дней поднимаются на по-

верхность нагретой до 21 градуса пивной 

массы, придавая напитку глубокий вкус. 

Который пивовары еще и разнообразят, 

добавляя фрукты, травы, соки, экспери-

ментируют и с цветом. Самые известные 

стили этой линейки: индийский пейл-эль 

IPA, американский APA, милкшейк (его 

еще называют «мутный» IPA), а также тем-

ные портер и стаут (самый крепкий эль).

Крафтовые пивоварни делают и лагеры – 

пиво низового брожения, когда процесс про-

исходит при температуре 5–12 градусов с 

периодическим охлаждением, и все это про-

должается от нескольких недель до двух-

трех месяцев. Понятно, что производство 

более трудоемко, но сейчас массовый лагер 

очень востребован, в России его продажи со-

ставляют 97% рынка (в мире – порядка 80%). 

А наши крафтовые пивоварни берутся за 

восстановление старинных рецептов лаге-

ров, не экономя на солоде, хмеле и дрожжах.

В числе первых начали эксперименти-

ровать с «Жигулевским», которое до сих 

пор остается одним из самых популярных 

в России. И уже есть удачные варианты. 

Конечно, крафтовое «Жигулевское» не-

дешево: бутылочка стоит 200–300 рублей. 

Впрочем, можно и подешевле: новое пиво 

«Фон Вакано 1881» или «Жигулевское» 

производства Самарского пивзавода – от 

95 рублей за пол-литра. Знатоки хвалят! Т

Пиво, которое не выбирали
Как «Жигулевское» приближали к народу и что из этого получилось

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

140 лет
назад австриец Альфред фон Вакано 
в Самаре на построенном им заводе 
выпустил первую партию бочкового 
пива «Венское». Его-то в 1930-х 
по приказу наркома Микояна и 
переименовали в «Жигулевское»

Первый в мире подводный парк для дайверов MUSAN
открыт на Кипре у побережья Айя-Напы. В парке кроме средиземноморских обитателей 

93 арт-объекта  

Окружной суд немецкого города Киля приговорил 
84-летнего пенсионера к штрафу в 250 тысяч евро за танк «Пантера», пушку 

и боеприпасы, которые он хранил на вилле

КАЛЕНДАРЬ: 6 АВГУСТА

1497

В Бристоль вернулась экспедиция 
Джона Кэбота, впервые достигшая 
берегов Канады. В Англии решили, 
что он открыл «царство великого 
хана», то есть Китай. Король вручил 
мореплавателю 10 фунтов стерлин-
гов и назначил ежегодную пенсию 
в 20 фунтов.

1585

В бою с ханом Кучумом погиб Ермак 
Тимофеевич, российский казачий 
атаман, положивший начало освое-
нию Сибири русским государством.

1753

Исследуя атмосферное электриче-
ство, известный русский физик Георг 
Рихман погиб от удара молнии при аб-
солютно безоблачном небе (эта зага-
дочная смерть повлекла требования 
прекратить опыты с электричеством).

1790

Писатель Александр Радищев приго-
ворен к казни за книгу «Путешествие 
из Петербурга в Москву». Но «по ми-
лосердию и для всеобщей радости» 
казнь была заменена десятилетней 
ссылкой в Илимский острог. Почти 
весь тираж романа уничтожен, а сам 

роман оказался под запретом, сня-
тым только в 1905 году.

1806

Последний император Священной 
Римской империи Франц II отрекся 
от престола, что означало конец им-
перии.

1851

В городе Кульдже (Китай) подписан 
договор о нормализации русско-
китайской торговли на средне-
азиатской границе. Договор пред-
усматривал порядок торговли, 
охрану караванов, наказание за 
грабеж и т. д. Русским купцам были 
отведены места для устройства тор-
говых факторий.

1881

Родился Александр Флеминг, англий-
ский микробиолог, открывший пе-
нициллин – эффективное лечебное 
средство в борьбе с инфекционными 
болезнями – и получивший за это Но-
белевскую премию. По две-три неде-
ли не убиравший лабораторный стол 
с посудой, ученый однажды обнаружил 
в чашках плесень с необычными свой-
ствами – и это привело к открытию пе-
нициллина.

1889

В Лондоне открыт отель «Савой», 
первая в мире гостиница с ванной 
в каждом номере.

1893

В Цюрихе начал работу третий кон-
гресс II Интернационала. Среди про-
чих на нем были приняты решения 
о праздновании 1 Мая и исключении 
из организации анархистов.

1914

Австро-Венгрия объявила войну 
России.

1926

19-летняя Гертруда Эдерле первой из 
женщин переплыла Ла-Манш. Рассто-
яние в 56 км она преодолела за 14 ча-
сов 31 минуту, на два часа улучшив 
прежнее достижение мужчин.

1929

В Бристоле открылись первые в Ве-
ликобритании курсы автовождения.

1935

Вступила в строй главная военно-мор-
ская база Северного флота Полярный.

1945

В 8 часов 15 минут американский бом-
бардировщик Б-29, названный «Энола 
Гей» по имени матери командира эки-
пажа Пола Тиббетса, сбросил атомную 
бомбу «Малыш» на японский город Хи-
росиму. Всемирный день борьбы за 
запрещение ядерного оружия.

1956

Свадьба композитора Александры 
Пахмутовой и поэта Николая Добро-
нравова. Главный рецепт их семей-
ного счастья Александра Николаевна 
сформулировала так: «Главное –не 
придираться по мелочам!»

1961

На орбиту отправился советский кос-
монавт №2 майор Герман Степано-
вич Титов. Его отец, крестьянин села 
Верхнее Жилино Алтайского края, 
очень любил Пушкина и потому детей 
своих назвал Германом и Земфирой.

1969

Вертолет Ми-12 установил мировой 
рекорд, подняв свыше 40 тонн по-
лезной нагрузки на высоту 2255 ме-
тров.

1993

Виктор Черномырдин по поводу оче-
редного обмена денежных купюр 
произнес знаменитую фразу, очень 
точно отразившую время: «Хотели 
как лучше, а получилось как всегда».

2002

Хакеры взломали компьютерную 
сеть Министерства обороны Японии.

2007

Из Музея изящных искусств име-
ни Жюля Шере во Франции воору-
женные люди в масках похитили 
картины знаменитых европейских 
художников. Стоимость украденных 
полотен оценивается в 1,5 млн дол-
ларов.

2012

Марсоход NASA третьего поколения 
Curiosity («Любопытство») совершил 
удачную посадку на Марс. Его мис-
сия по изучению Красной планеты 
продолжается до сих пор. 
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